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Inminente fracaso de plan de 
seguridad de Mundaca: No hay dineros 
para drones y aún es un misterio la sala 
de crisis

toreo de drones implementado en 
el Gobierno anterior, pero además 
habilitar una sala de crisis o sala 
espejo en el Gobierno Regional de 
Valparaíso, con el objetivo de dis-

A l estilo de las grandes 
pautas de prensa a las 
que le gusta asistir al 
Gobernador Rodrigo 

Mundaca, así se lanzó a finales de 
enero pasado el denominado “Con-
venio de televigilancia móvil” 
para la Región de Valparaíso. 

El ambicioso plan que se dio a 
conocer con la asistencia del Sub-
secretario de Prevención del Delito, 
Eduardo Vergara, buscaba darle 
continuidad al sistema de moni-

poner de imágenes en vivo, control 
de contingencias y tomar decisio-
nes para el control de situaciones. 
Esta sala, según el pomposo anun-
cio, contaría con las imágenes en 

vivo, provenientes desde los drones, 
y adicionalmente se pretenía con-
tar con imágenes desde las muni-
cipalidades que tengan salas de 
operaciones con cámaras de televi-
gilancia de toda la región y así tener 
una especie de Gran Hermano de 
la seguridad.

Pero la realidad de hoy es que 
todo quedó en el anuncio.

Para entender este fail, hay que 
remontarse a 2019, cuando fue 
implementado en varias regiones 

Sistema cuenta con recursos sólo hasta mayo para 
pagar sueldos, tras el fin de la prórroga del último 
convenio en junio, y por la demora en el traspaso de 
recursos aprobados y acordados tras convenio entre 
el Gore y la Subsecretaría de Prevención del Delito en 
enero.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/inminente-fracaso-de-plan-de-seguridad-de-mundaca-no-hay-dineros-para
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del país, incluida la de Valparaíso, 
el "Programa de televigilancia 
móvil", que consiste en el uso de 
drones que supervigilan las ciu-
dades, proceso en el que participó 
la Ministerio del Interior (Intenden-
cia Regional), el Gobierno Regional 
(Core en ese entonces) junto a la 
Subsecretaría de Prevención del 
Delito a través de un convenio por 
$2.216 millones, que duró desde 
2019 hasta 2022, momento a par-
tir del cual la Subsecretaría inyec-
tó recursos prorrogándolo sucesi-
vamente hasta ahora.

Debido a esto es que el Conse-
jo Regional (Core) de Valparaíso 
aprobó a fines de diciembre del 
año pasado una cartera de ini-
ciativas relacionadas a reforzar 
la seguridad pública en la zona 
por casi 1.700 millones de pesos 
($1.691.481.327), buscando dar 
con ello continuidad y mejorando el 
"Programa de Televigilancia Móvil" 
en la Región de Valparaíso.

Sin embargo, pese a aquello hoy 
por hoy la situación está color de 
hormiga en dicho programa, pues 
aunque en enero el Gore y la Subse-
cretaría de Prevención del Delito fir-
maron el “Convenio Marco de Cola-
boración Televigilancia Móvil en la 
Región de Valparaíso 2024-2026" 
para colaborar económicamente 
con el plan de televigilancia regio-
nal, el asunto quedó en una bonita 
nota de prensa pero cero recur-
sos pues aún los dineros de dicho 
acuerdo no han sido traspasados al 
programa, por lo que éste continúa 
funcionando con fondos de la úl-
tima prórroga que hizo la Subse-
cretaría, convenio que finalizaba 
en marzo, se extendió hasta junio 
y cuyos fondos se terminan este 
mes, lo que significa que en este 
preciso momento no hay sueldo 
para mayo para los 11 funciona-
rios contratados en ese programa 
ni para los drones.

En este punto hay que precisar 
que el "programa de televigilan-
cia móvil" vigente contempla sólo 
el uso de drones, no hay cámaras 
de televigilancia u otros, y son en 

específico seis para toda la Re-
gión de Valparaíso, pero aquello 
no está ocurriendo y sólo se uti-
lizan cinco. Estos se monitorean 
en una sala instalada en el zócalo 
del Gobierno Regional y son ope-
rados por funcionarios del pro-
grama y la empresa Ignous, que 
desde que comenzó la iniciativa, 
en 2019, hasta la fecha, presta el 
servicio primero mediante el con-
venio formal y luego a través de 
las múltiples prórrogas al mismo.

Pues bien, el "nuevo convenio" 
firmado en enero por el goberna-
dor Rodrigo Mundaca y el subse-
cretario de Prevención del Delito, 
Eduardo Vergara, dado a conocer 
por la prensa a través de una ac-
tividad en el cerro Bellavista junto 
al alcalde Jorge Sharp, significa-
ba la continuidad operativa de 
estos drones, pero aumentándo-
los a 8 en la región; su mejora, lo 
que permitiría su uso en otro tipo de 
contingencias, tales como apoyo en 
el combate de incendios, búsqueda 
de personas, monitoreo y control en 
zonas cordilleranas o zona costera, 
controles nocturnos, entre otros; la 
habilitación de una sala de crisis o 
sala espejo en el Gobierno Regio-
nal de Valparaíso, con el objetivo 
de disponer de imágenes en vivo, 
control de contingencias y tomar 
decisiones para el control de si-
tuaciones; el uso de pórticos de lec-
tura de patentes, equipamiento que 
permite recolectar información y, a 
su vez, compartirla con las policías 
para el registro y detección de vehí-
culos con encargo por robo; y mejo-
ras en la capacidad de las actuales 
cámaras de vigilancia en algunas 
unidades, para complementar la 
detección de placas patentes, esto 
a través de un software que con la 
imagen permita obtener la data de 
las patentes, lo que complementará 
a los pórticos de lectura.

En dicho nuevo acuerdo se es-
tipuló que $889.746.792 estaban 
destinados para la continuidad ope-
rativa de los drones; $143.818.200 
para mejora de drones para con-
tingencias; $504.978.835 para la 

sala espejo que solicitó el goberna-
dor; y $152.937.500 para la mejora 
en la capacidad de las actuales 
cámaras de televigilancia. Sin em-
bargo, nada de esto se ha podido 
implementar y ninguno de estos 
dineros se ha podido utilizar por-
que -hasta la publicación de esta 
nota- aún se esperaba la firma 
del gobernador Rodrigo Mundaca 
para el convenio de transferencia 
que, efectivamente, transpase los 
dineros al programa. El problema 
es que incluso si firmase este jueves 
o el viernes, el proceso no podría 
avanzar más rápido porque al ser 
una inyección nueva de recursos 
tan altos requiere que se realice 
una licitación, lo que tomará -al 
menos- un par de meses.

OPERATIVIDAD DE DRONES
Hay que considerar que desde 

antes de 2023 la Subsecretaría de 
Prevención del Delito ha ido trans-
firiendo recursos a la Delegación 
para ir "tapando" la falta de recur-
sos en los programas, por lo que se 
han firmado sucesivos convenios. 
Este último vigente, que permite 
la operatividad de los cinco dro-
nes actuales, vencía en marzo, 
pero se solicitó extensión hasta 
junio, lo que habilitaría al pro-
grama seguir funcionando, pero 
mientras aquello no se materiali-
ce el plan tiene recursos sólo has-
ta este mes. Esto implica también 
otro problema: la operatividad 
de los drones, los actuales y los 
nuevos, depende de la nueva lici-
tación pendiente.

Lo que queda entonces por des-
pejar es la firma de Mundaca para 
que luego el documento pase a ma-
nos del Subsecretario Eduardo Ver-
gara y así avanzar lo antes posible 
para llamar a licitación pública.

El consejero regional Manuel Mi-
llones manifestó estar preocupado 
por la continuidad de vigilancia 
de los 5 drones vigentes. “Moles-
ta que tengamos nuevamente la 
incertidumbre de la continuidad 
del plan de vigilancia median-
te los drones, pese a los fondos 

que aprobamos a comienzos de 
año para dar continuidad todo el 
2024 y aumentar la cobertura a 
8 drones.  No obstante he recibido 
la información de que aún no se 
hace la licitación y los fondos de la 
renovación vía prórrogas de con-
trato concluye con el servicio hasta 
fin de mayo. Entonces nos enfren-
tamos otra vez con el problema 
de poder perder esta importante 
herramienta, con el consiguiente 
golpe a la seguridad y también a 
la eventual desvinculación de los 
operadores de drones”.

Además, añadió que “lo ideal 
es que la prefectura aeropolicial 
que se emplazó en Rodelillo pueda 
operar un plan de drones, los que 
se pueden complementar con los fi-
nanciados por el Gore y así aumen-
tar la cobertura y frecuencia”.

Por su parte, el presidente de la 
Comisión de Seguridad del Conse-
jo Regional, John Byrne, dijo que 
“sobre continuidad del programa 
de drones, es responsabilidad de 
la Delegación Presidencial quien 
ve los temas de seguridad ope-
racional, así que lo discutiremos 
en el Pleno del día 23 de mayo”, 
recordando sobre el convenio que 
termina ahora que “la delegación 
aún no hace la licitación. Ya lo ex-
tendió dos veces en forma directa. 
Además este proyecto se financia 
con fondos regionales porque Inte-
rior no lo hace”.

Puranoticia.cl consultó sobre 
este tema tanto a la Delegación 
Presidencial Regional como a la 
Gobernación Regional de Valparaí-
so, pero hasta el cierre de esta nota 
no pudieron responder nuestras 
consultas. Además de la duda so-
bre qué pasará con la operatividad 
de los drones actuales y de la im-
plementación del nuevo convenio, 
queda por despejar qué hacen 
específicamente estos artefactos, 
dónde operan y quiénes fisca-
lizan su efectividad, sobre todo 
considerando la grave crisis de 
seguridad latente en las calles de 
la Región de Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/inminente-fracaso-de-plan-de-seguridad-de-mundaca-no-hay-dineros-para
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Crisis del transporte público en el Gran 
Valparaíso: fatal atropello de escolar 
remece a autoridades en el Congreso y 
el Ejecutivo

que el sistema de transporte pú-
blico del Gran Valparaíso repor-
ta serias deficiencias, lo que se 
suma al escaso poder de control 
por parte de la institucionalidad a 
cargo de supervisar el correcto fun-
cionamiento de las nueve áreas de 
negocio. En lo específico, se detec-
taron disminuciones arbitrarias de 
las flotas; 1.448 buses que incum-
plieron las frecuencias exigidas; 
cerca de 22 mil casos de buses que 
superaron la velocidad de 100 km/h 
permitida; entre otros hechos que 
apuntan directamente a la Seremi 
de Transportes de Valparaíso, como 
por ejemplo que no ha exigido la 
implementación del sistema de co-
bro electrónico de tarifas.

Pero es que sumado a las repe-
tidas denuncias por servicios que 
en horarios nocturnos –incluso 
vespertinos– dejan de funcionar, 
principalmente en las partes al-
tas de Valparaíso y Viña; ahora 
se conoció del caso que afectó a 
Mauro Alberto Gómez Estay, un 
adolescente de 14 años que sufrió 
una caída al momento de subir a 
un microbús del recorrido 702 en 

U na gran crisis es la que 
está viviendo actual-
mente el transporte 
público del Gran Val-

paraíso, situación que no sólo ha 
sido ratificada por la Contraloría 
General de la República por medio 
de un demoledor informe emanado 
a fines de marzo de este año, sino 
que también se sigue manifestando 
casi a diario en las calles de Valpa-
raíso, Viña del Mar, Concón, Quilpué 
y Villa Alemana, las que tienen el 
servicio de microbuses licitado.

Y es que tras conocerse la muer-
te de un adolescente de 14 años que 
fue atropellado por el conductor 
de una micro 702 que conducía 
por el cerro Cordillera bajo la in-
fluencia de la cocaína, el foco se 
ha puesto nuevamente en el siste-
ma de transporte de esta zona de 
la Quinta Región donde viven más 
de 1 millón de personas, con reunio-
nes, mesas de trabajos, críticas por 
doquier y nuevos proyectos legisla-
tivos.

Pero antes de detallar aquello, 
vale recordar que la Contraloría re-
afirmó en su «Informe Final N°799» 

el cerro Cordillera, perdiendo la 
vida en el lugar. Pese a ello, Hum-
berto Fuenzalida Ojeda continuó su 
marcha, sin atender los gritos de los 
propios pasajeros. Luego se confir-
mó que el sujeto conducía bajo los 
efectos de la cocaína.

 
CONTROLES PREVENTIVOS 

Producto de lo ocurrido la ma-
ñana de este lunes 13 de mayo, el 
seremi de Transportes y Telecomu-
nicaciones de Valparaíso, Edgardo 
Piqué, anunció que se va a confor-
mar una mesa de trabajo con dife-
rentes organismos públicos, con el 
objetivo de hacer un control pre-
ventivo en materia de consumo 

de drogas y alcohol en conducto-
res de micros.

Además, indicó que en la ins-
tancia también se buscará "incor-
porarlos a un sistema de rehabi-
litación, para aquellos que estén 
llanos a incorporarse al sistema. 
Pero eso no es suficiente si es que 
finalmente no tenemos la partici-
pación de los mismos conductores 
y también la participación de sus 
empresarios y empleadores".

Este trabajo anunciado por la 
autoridad del ramo se hará de la 
mano con el Servicio Nacional para 
la Prevención y Rehabilitación del 
Consumo de Drogas y Alcohol (Sen-
da), quienes tienen a su haber los 

Luego que un adolescente de 14 años falleciera tras ser 
atropellado por el chofer de una micro que conducía bajo 
los efectos de la cocaína, la Seremi de Transportes anunció 
controles, parlamentarios presentaron proyectos y la 
Cámara Baja realizó una sesión especial.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/crisis-del-transporte-publico-en-el-gran-valparaiso-fatal-atropello-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/crisis-del-transporte-publico-en-el-gran-valparaiso-fatal-atropello-de
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kits de control de consumo de 
drogas y alcohol.

"Por lo tanto, según la disponi-
bilidad que ellos tengan, vamos a 
poder diseñar un plan de control 
preventivo, ya sea en las calles, en 
los terminales y garitas respecti-
vas", adelantó el Seremi de Trans-
portes respecto de lo que se anali-
zará la próxima semana.

PROYECTOS PARLAMENTARIOS
Junto a este trabajo que co-

menzará a ejecutar la Seremi de 
Transportes con Senda en el Gran 
Valparaíso, diputados también pre-
sentaron sendos proyectos para 
que se legisle en torno a la conduc-
ción bajo los efectos de las drogas y 
el alcohol.

Uno de ellos es el que presentó el 
diputado Luis Cuello, el que busca 
que los choferes de microbuses 
tengan controles obligatorios de 
alcohol y drogas todos los días, 
tanto a la entrada como a la salida 
de su jornada laboral, en sus res-
pectivos terminales.

"En las regiones de Chile hemos 
recibido denuncias numerosas de 
conductas temerarias de conduc-
tores del transporte público ma-
yor, de conductas que tienen que 
ver con el consumo de alcohol, de 
drogas y exceso de velocidad (...). 
En la región de Valparaíso se dio 
una tragedia con la muerte de un 
joven de 14 años que fue atropella-
do por un microbús y cuyo conduc-
tor se dio a la fuga, siendo detenido 
y posteriormente transmitido al 
examen de control de drogas, dan-
do positivo a cocaína”.

El legislador comunista también 
comentó que esta clase de hechos 
“no son aislados" y, además, cata-
logó como “insuficientes” los nar-
cotest que actualmente se realizan 
de forma aleatoria por las autori-
dades de tránsito, razón por pidió 
"responsabilidad" a las empresas 
del transporte público: “Acá está en 
juego la salud y la vida de las per-
sonas que se exponen a conducto-
res irresponsables y es necesario 
que hoy día también las empresas 
se hagan cargo y financien y apli-

quen estos controles”, indicó. 
Pero el de Cuello no fue el único 

proyecto presentado en la Cáma-
ra; esto, debido a que la diputada 
Carolina Marzán hizo lo propio, 
presentando la «Ley Alberto», en 
honor al escolar porteño fallecido 
el lunes. Esta iniciativa legal exige 
a las empresas del transporte pú-
blico y privado realizar cada seis 
meses un control de detección de 
consumo de drogas, con el respec-
tivo costo para la empresa.

La parlamentaria del PPD co-
mentó que "vamos a exigir que 
exista seguridad en los traslados 
de los estudiantes y de cada per-
sona que hoy día se moviliza por 
nuestra región y nuestro país", 
a lo que agregó que "también ne-
cesitamos condiciones dignas por 
parte de los empresarios, para cada 
chofer de la locomoción que hoy día 
no tiene espacios dignos para des-
cansar. Son fuertemente presiona-
dos también por temas económicos 
de las empresas, no tienen baños y 
no tienen un espacio laboral digno. 
Esto no justifica bajo ningún punto 
lo que sucedió con este chofer irres-
ponsable que hoy día no solamente 
ha dañado a una familia, sino que a 
toda una comunidad escolar".

"Esperemos que el Gobierno se 
haga parte de este proyecto de 
ley, que va a perfeccionarse y que se 
va a discutir, ya que esperamos que 
nunca más tengamos que lamentar 
hechos tan dolorosos como los vivi-
dos con Alberto", sentenció.

Cabe señalar que la iniciativa 
establece que se deberá realizar 
un registro en que conste la reali-
zación del examen y que se deberá 
informar a la autoridad. En cuanto 
a incumplimientos, será causal de 
multas y, en caso de reincidencia, 
de término de la autorización 
asociada al servicio de transporte 
de pasajeros. 

SESIÓN ESPECIAL EN LA 
CÁMARA

A raíz de todos los problemas 
que ha presentado el transporte 
público, no sólo del Gran Valparaí-
so, sino que de todas las regiones 
del país, se llevó a cabo en la Cáma-
ra de Diputados una sesión espe-
cial para abordar esta verdadera 
crisis que vive el país.

Y es que en uno de los tantos 
proyectos de resolución aprobados 
en torno a las soluciones del pro-
blema, se solicitó expresamente al 
Gobierno disponer de “todas las 

medidas administrativas y lega-
les para dar cumplimiento al com-
promiso de mejorar el transporte 
público", entre ellas, fomentar la 
presencia de un actor público en 
la locomoción colectiva con la que 
cuentan las regiones de Chile.

En la instancia se recordó que en 
la región Metropolitana se han 
realizado importantes inversio-
nes y mejoras en el sistema de 
transporte; mientras que en otras 
regiones la situación ha sido muy 
diferente. Así, se apuntó a falta de 
inversión y planificación adecuada, 
hecho que ha llevado a una crisis 
estructural que afecta a millones de 
personas. Asimismo, se planteó que 
las regiones carecen de un sistema 
integrado y eficiente, por lo que se 
pidió cambiar la estructura capita-
lizada de transporte en regiones. 
Así surgió la idea de implementar 
una empresa pública de transporte.

"Junto a parlamentarios de re-
giones presentamos el 2022 el 
proyecto «Que pase la Micro», que 
busca incorporar una empresa pú-
blica en el transporte a nivel regio-
nal. Una empresa pública puede 
ser más eficiente, puede elevar 
la calidad, puede tener mejores 
estándares de seguridad, pue-
de invertir en tecnología, puede 
también mejorar las condiciones 
laborales de los conductores”, in-
dicó el diputado Cuello.

Finalmente, la diputada María 
Francisca Bello comentó en la se-
sión especial que es urgente me-
jorar el transporte en las zonas 
rurales, además de recordar las 
peligrosidades que existen en el 
transporte público, citando el fa-
tal accidente del lunes. También 
sostuvo que los municipios rura-
les carecen de los recursos para 
mejorar el transporte público en 
su regularidad y frecuencia y; por 
otro lado, alertó que mientras en la 
región Metropolitana aumenta la 
electromovilidad, ello no se replica 
en las regiones rurales, así como 
otros tantos beneficios. Por último, 
solicitó una intervención del Go-
bierno, las autoridades locales y la 
sociedad civil, para enfrentar esta 
crisis.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/crisis-del-transporte-publico-en-el-gran-valparaiso-fatal-atropello-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/crisis-del-transporte-publico-en-el-gran-valparaiso-fatal-atropello-de
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¿Marco Enríquez-Ominami asoma 
como candidato por la V Región? 
Expresidenciable reconoce que "me lo 
han pedido”

estos equipamientos para mejorar 
la seguridad del lugar.

Lo anterior dio pie para que mu-
chos pensaran que el expresiden-
ciable busca posicionarse para una 
futura candidatura parlamentaria 
por la zona, por lo que Puranoticia.
cl decidió preguntarle directamen-
te. Y aunque dijo que por ahora no, 
la respuesta no fue ciento por ciento 
definitiva, dejando la puerta abier-
ta a una opción de ese tipo o, bien, 
a posicionarse, pero más adelante, 
en la próxima Elección Presidencial. 

Hay que recordar que “ME-O” 
postuló para llegar a La Moneda 
en cuatro oportunidades: la prime-
ra en 2009, luego en 2013, 2017 y 
2021 y, se está tomando su tiempo 
para definir qué hará. Según dijo a 
Vía X en febrero, “cada candidatura 
es una cicatriz, entonces un nuevo 
desafío de cambiar Chile lo voy a 
pensar en su mérito, sabiendo que 
ya tengo experiencia acerca de los 
costos de ser candidato”.

Pero Enríquez-Ominami no quie-
re hablar de eso ahora, dice que es 
muy pronto, que no está obsesio-
nado con las candidaturas. Cuenta 
que hoy está bastante ocupado 
con varias cosas: preparando tres 
libros; dos documentales para la 
televisión francesa y alemana; 

“ Estuvimos en la población 
Sol de Julio, en Quillota, 
para entregar cámaras de 
seguridad que permitan a 

los vecinos enfrentar con más he-
rramientas los problemas de segu-
ridad en su barrio. Chile tiene que 
cambiar, y lo vamos a lograr jun-
tos”. Así dice el posteo en la cuen-
ta de Instagram de Marco Enrí-
quez-Ominami (@marcoporchile) 
el 24 de marzo pasado, cuando es-
tuvo en la zona interior de la región 
de Valparaíso haciendo entrega de 

trabajando en dos universidades, 
una francesa y una argentina, una 
privada y una pública; dirigiendo 
un diplomado sobre comunicación 
política para una universidad públi-
ca; además de estar coordinando el 
Grupo de Puebla, con líderes de más 
de 20 países y; junto a todo esto, tie-
ne una consultora y una productora 
audiovisual que hace videos institu-
cionales y consultorías. Sin embar-

go, también reconoce seguir preo-
cupado por el devenir del país y de 
la Quinta Región, de sus liderazgos 
y de lo que ocurre con su gente, de 
acuerdo a las conversaciones que 
sigue teniendo en sus recorridos 
por Chile.

“Fui a Quillota hace poco en una 
gira por todo Chile, en Los Andes, 
San Felipe, Puente Alto, San Bernar-
do, El Bosque, entregamos cámaras 

Tras su visita a Quillota 
para regalar cámaras de 
seguridad, la ex carta a La 
Moneda y coordinador del 
«Grupo de Puebla», dijo 
agradecer el cariño y la 
valoración en las encuestas 
y que si eso sirve para 
generar un cambio, estaría 
disponible, pero que no 
lo piensa –por ahora–. 
También criticó el manejo 
del Gobierno de Boric y la 
falta de liderazgos en la 
región.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/marco-enriquez-ominami-asoma-como-candidato-por-la-v-region
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de televigilancia a juntas de veci-
nos para ayudar al tema de la se-
guridad, que es uno de los grandes 
temas de Chile. Entregamos ocho 
cámaras, que significan 300 cone-
xiones a vecinos y vecinas para que 
puedan vigilar sus calles. Lo hicimos 
en Quillota, estoy muy contento de 
haberlo hecho y lo haría de nuevo”, 
cuenta, con tono entusiasta por la 
labor realizada, y mientras viaja en 
el auto...

¿Está interesado en ir como 
candidato por la región de Val-
paraíso en la próxima Elección 
Parlamentaria?

Tengo un gran, gran recuerdo de 
la Región, del distrito donde fui Di-
putado, por el que tanto peleé. Ahí 
salió la ley llamada «Ley Dicom», 
eliminé el cobro por aclaraciones 
que se transformó en un decreto. De 
ahí salieron muchas leyes de dere-
chos civiles, muchas causas. Tengo 
un gran cariño por Quillota, La Cale-
ra, Hijuelas, La Cruz, Petorca, Cabil-
do, La Ligua, con su localidad Valle 
Hermoso, Papudo, Zapallar, Quinte-
ro, Puchuncaví. Tengo un gran amor 
por la región y al equipo le exigí que 
donáramos las cámaras al inicio en 
esas comunas que tanto quiero. No 
estoy pensando en candidaturas, 
me lo han pedido. Hoy mismo estu-
ve en San Antonio y me pregunta-
ron si sería candidato, en El Quisco, 
igual. Donde esté, me preguntan. 
Si voy a Iquique, me preguntan si 
seré Gobernador de Iquique; si voy 
a Antofagasta, si seré senador por 
Antofagasta. Y un largo etcétera... 
No tengo aspiración de ninguna 
candidatura, no tengo obsesión con 
las candidaturas, agradezco que 
piensen tanto en mí.

¿Es una posibilidad que no 
descarta el ser candidato por la 
región de Valparaíso, consi-
derando que se "liberan" tres 
cupos senatoriales en 2026?

No estoy pensando en candida-
turas hoy. No tengo hoy ninguna 
decisión ni pienso en candidaturas. 
Creo que al país no le interesan las 
candidaturas. Valoro mucho la pre-
gunta e interés, pero no creo que es 
una pregunta que se haga la gente 

de la zona. No lo veo, he recorrido 
mucho Chile y es una pregunta que 
me hacen con mucha legitimidad 
los medios de comunicación, pero 
no la gente. La gente no está bus-
cando su futuro Diputado, Senador 
o Presidente.

¿En qué tareas está hoy, enton-
ces, y qué lo mueve en la política 
hoy por hoy?

Yo hoy estoy preparando tres 
libros; dos documentales para la 
televisión francesa y alemana; 
trabajo en dos universidades, una 
francesa y una argentina, una pri-
vada y una pública; dirijo un diplo-
mado sobre comunicación política 
para una universidad pública; a su 
vez, participo de una conferencia en 
la universidad pública de México; 
también coordino un grupo de in-
fluencia, acción y reflexión progre-
sista, llamado «Grupo de Puebla», 
que reúne a líderes de más de 20 
países y; a su vez, coordino un gru-
po de académicos, juristas y parla-
mentarios junto al «Grupo de Pue-
bla»; pero además me toca trabajar 
en Chile, recorrer mucho mi país y 
también soy dueño de una consul-
tora y una productora audiovisual 
que hace videos institucionales y 

consultorías. Como ves, no me que-
da un minuto del día, no estoy pen-
sando en candidaturas, pero ¿qué 
me mueve? No renuncio al cambio, 
no renunciaré nunca a que Chile tie-
ne que cambiar, se requiere cambio 
y para eso siempre estaré luchando. 
No renunciaré nunca a que mi país 
sea más justo y más grande.

¿Ese "no renunciar" implica 
en un año más emprender el 
desafío de una Presidencial, por 
ejemplo?

Agradezco mucho que las en-
cuestas me ubiquen como una 
opción, pero creo que nadie está 
pensando en eso. Hay un Presiden-
te al que le quedan casi dos años. 
Toda esa popularidad que algunas 
encuestas indican la pongo a dis-
posición de que se aprueben los 
pasos mínimos que el Gobierno no 
ha dado: crear empleo y ordenar el 
país, porque las reformas ya no se 
van a aprobar. Creo que Chile tiene 
que cambiar y, si sirve de algo, esa 
popularidad la pongo a disposición. 
Yo no necesito ningún cargo públi-
co, me va muy bien en la vida, me va 
más bien estupendo en la vida, y ya 
veremos.

¿Qué le parece el actual debate 
presidencial y político, y la ges-
tión del actual Gobierno? ¿Está 
conforme?

Me parece anticipado. Entiendo 
la ansiedad frente al vacío de lide-
razgo, pero no creo que hoy día eso 
resuelva el problema de un 90% de 
los chilenos que tiene miedo a ser 
asaltado, y el problema de los sala-
rios. No es un debate presidencial el 
que va a resolver el tema del sueldo 
de los chilenos. Y sobre el Gobierno, 
tengo una crítica: creo que es un 
Gobierno que se equivocó. Lo que 
no haces el primer año, no lo haces 
nunca. Por eso sugiero que un Go-
bierno con buenas intenciones, me-
jores que las del Gobierno anterior, 
corrija todo el rumbo y dé un giro, 
que se dedique a crear empleo, a 
subir los salarios y, a su vez, ordene 
el país. Si hace esas dos cosas, ha-
brán cumplido con lo mínimo, por lo 
menos. No habrá sido un Gobierno 

de reformas, ambicioso ni trascen-
dental, pero si un Gobierno hace 
eso, por lo menos cumple con el mí-
nimo de lo mínimo.

¿Sabe de la polémica en Quillota 
entre el actual alcalde Calderón 
y el exalcalde Mella? Como co-
nocedor de la zona, ¿qué le pare-
ce aquello? ¿Y cómo observa la 
región de Valparaíso en cuanto a 
sus necesidades y lo que espera 
que ocurra en las elecciones de 
Gobernador y Municipales de 
este año?

No quiero comentar las polémi-
cas entre autoridades, no quiero ser 
árbitro, quiero construir el cambio. 
Y sí creo que en la región tenemos 
un serio problema: está mal dibu-
jada, mal pensada. La costa nada 
tiene que ver con el interior, hay un 
serio problema de servicios públi-
cos y de agricultura responsable. La 
región de Valparaíso es potentísi-
ma, estratégica para Chile y que no 
recibe la retribución que se merece. 
Hay un tema, que es de leyes, pero 
también de mucho liderazgo. Por 
eso voy a apoyar en toda la región 
a los que estén por el cambio, un 
cambio muy serio en esta elección, 
que haya un cambio tranquilo. Eso 
quiere decir que haya gente nueva, 
pero también con experiencia, gen-
te sobre todo transparente y no co-
rrupta, con convicciones.

¿A quiénes apoya en la región?
Esos apoyos los voy a anunciar 

pronto, pero no todavía. Todavía 
hay primarias en algunas comunas 
de Chile y voy a esperar eso. Soy 
independiente, no tengo partido 
y, por lo tanto, tengo la libertad de 
apoyar a quien quiera, de cualquier 
parte.

¿Qué le parecen las administra-
ciones actuales del gobernador 
Mundaca, y en las alcaldías de 
Valparaíso y Viña del Mar, con 
Sharp y Ripamonti?

Ya me pronunciaré, no se preo-
cupe. Tengo peticiones de muchos 
líderes para que los apoye, y lo haré 
en su minuto y entraremos a la co-
yuntura.
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22 funcionarios municipales de 
Limache buscan a mujer de 85 años: 
Alcalde Morales afirma que "no se ha 
descartado ninguna hipótesis"

en el mismo fundo Las Tórtolas; 
esto, luego que se levantara de su 
asiento para ir al baño del mismo 
recinto. Desde ahí no la han vuelto 
a ver.

En las labores de búsqueda tam-
bién han participado equipos de la 
Dirección de Seguridad Pública de 
la Municipalidad de Limache, cuyo 
alcalde, Daniel Morales, explicó que 
"estamos desarrollando todos los 
procesos de apoyo que requiere 
esta búsqueda, tanto en perso-
nas como en aspectos logísticos. 
Para nosotros, es una prioridad 
generar algún tipo de indicio lo 
antes posible, de manera de po-
der orientar de buena manera la 
búsqueda y obtener resultados 

D iversas instituciones son 
las que están trabajando 
en la búsqueda de María 
Elsira Contreras, mujer 

de 85 años que mientras celebraba 
el Día de la Mamá con sus familia-
res, se le perdió todo rastro en la 
comuna de Limache.

El hecho se produjo el pasado do-
mingo 12 de mayo, tras un almuer-
zo, lo que ha dado pie a una intensa 
búsqueda por parte de Bomberos, 
la Policía de Investigaciones, el Mu-
nicipio de Limache y los familiares y 
cercanos de la persona extraviada.

Durante este jueves, el trabajo 
se ha centrado principalmente en 
el fundo Las Tórtolas y en el canal 
Waddington, en Limache, donde la 
unidad subacuática de la Policía de 
Investigaciones realiza diligencias 
en base a la hipótesis de una caí-
da.

La señora María Elsira fue vis-
ta por última vez después del al-
muerzo en un restaurante ubicado 

positivos".
Son 22 los funcionarios munici-

pales que se encuentran realizan-
do diversas labores de búsqueda, 
tanto en el fundo Las Tórtolas como 
en el canal Waddington y otros 
puntos de esta comuna ubicada en 
la provincia de Marga Marga.

El objetivo, según explicó el jefe 
comunal, es "apoyar los procesos 
que hoy también están llevando 
adelante Bomberos de Limache, 
de Villa Alemana y de Olmué; 
además de la PDI, con sus distin-
tas brigadas. Esperamos que todo 
este movimiento que se está desa-
rrollando pronto nos arroje algún 
tipo de resultado".

Junto a afirmar que "no se ha 
descartado ninguna hipótesis", 
Morales sostuvo que "mientras se 
desarrolla este trabajo en el canal 
Waddington, se sigue trabajando 
en el sector de Las Tórtolas, y se si-
gue rastreando sobre lugares que 
ya han sido rastreados".

"A veces uno puede pasar una 
o dos veces, y deja de observar 
algún elemento que pueda ser 
esencial en el proceso de búsque-
da. Todo eso se sigue haciendo y, 
por lo tanto, esperamos que todo 
este trabajo ojalá arroje algún tipo 
de información que nos permita dar 
con el destino y paradero de esta 
adulta mayor", sentenció.

Cabe recordar que una nieta 
de la mujer de 85 años, Carla Her-
nández, aseguró que su abuela "no 
tiene demencia senil, no tiene al-
zheimer, nada. A lo más se puso 
nerviosa, como que se desorien-
tó". También dijo que "tenemos 
miedo de que la hayan secuestrado 
o que alguien se la haya llevado y la 
haya dejado tirada en alguna par-
te".

En tanto, José Luis Hernández, 
hijo de la mujer extraviada desde 
el domingo, añadió que no pasaron 
“más allá de 10 minutos desde que 
se ausentó de la mesa".

María Elsira fue vista por 
última vez después del 
almuerzo en un restaurante 
en el fundo Las Tórtolas; 
esto, luego que se levantara 
de su asiento para ir al baño.
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Proyecto inmobiliario del Grupo 
Angelini en Las Salinas da nuevo 
paso: Inmobiliaria adjudica etapa de 
remediación a firma francesa

segunda etapa del proyecto. Justa-
mente este trabajo estará a cargo 
de la compañía europea.

Así lo dio a conocer la inmobilia-
ria Las Salinas, que informó que los 
franceses se impusieron por so-
bre otras 14 compañías que pos-
tularon para realizar estas obras en 
el paño ubicado a un costado de la 
recta Las Salinas, frente a la playa 
Los Marineros.

Por medio de un comunicado, la 

E l grupo francés Séché 
Group se adjudicó la lici-
tación internacional para 
llevar a cabo la última 

etapa de saneamiento del terre-
no que posee la inmobiliaria Las 
Salinas –dependiente del grupo 
Angelini– en la avenida Jorge Mon-
tt, paño en el que antiguamente se 
emplazaron las petroleras de Viña 
del Mar, y donde a futuro se preten-
de materializar un proyecto inmo-
biliario.

Pero para poder edificar esta 
iniciativa, primero el espacio debe 
pasar por un proceso de biorreme-
diación, el cual debería limpiar por 
completo los rastros que puedan 
haber quedado de hidrocarburos y 
dejarlo apto para continuar con la 

titular del proyecto «Saneamiento 
del Terreno Las Salinas» recordó 
que éste fue calificado favora-
blemente por las instancias am-
bientales respectivas, vale decir, la 
Comisión de Evaluación Ambiental 
de la región de Valparaíso y, luego, 
por el Comité de Ministros, ambos 
mediante resolución exenta.

"El grupo francés Séché Group 
ha sido seleccionado para llevar 
a cabo esta labor, destacándose 

entre los 14 consorcios interna-
cionales que presentaron sus 
credenciales, debido a su amplia 
experiencia en remediación de 
suelo, agua y en la transforma-
ción de espacios industriales en 
áreas utilizables, que son valio-
sas para el público", señaló por 
escrito la inmobiliaria Las salinas, 
junto a destacar los motivos que los 
llevaron a decidirse por los france-
ses para que ejecutaran esta obra 
en el paño sur del terreno de 16 
hectáreas en el borde costero de la 
Ciudad Jardín. 

En ese sentido, precisaron que 
"posee experiencia en la aplica-
ción de la técnica de biorreme-
diación, que será utilizada por Las 
Salinas y que es reconocida mun-

Empresa nacional informó que Séché Group se 
impuso por sobre otras 14 empresas en la licitación 
internacional llevada a cabo para dar inicio al proceso de 
biorremediación en el terreno de 16 hectáreas ubicado 
frente a la playa Los Marineros de Viña del Mar.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/proyecto-inmobiliario-del-grupo-angelini-en-las-salinas-da-nuevo-paso


dialmente como una técnica basa-
da en la naturaleza con probada 
capacidad para lograr la recupera-
ción eficaz de suelos contaminados 
de manera segura y sostenible".

Ricardo Labarca, gerente de De-
sarrollo de Las Salinas, señaló que 
"estamos dando un paso concreto 
para avanzar a esta nueva etapa 
de remediación del terreno, con 
la ejecución del proyecto de sa-
neamiento con una empresa que 
ha demostrado tener experiencia 
internacional en Europa y el resto 
del mundo, y que se viene a sumar 
a esta desafío de recuperar el terre-
no de Las Salinas para la ciudad de 
Viña del Mar".

En tanto, Maxime Séché, director 
general de la firma francesa, plan-
teó que "estamos en Chile desde 

el 2017 y estamos muy orgullos 
y honrados de traer nuestra ex-
perticia y nuestro conocimiento 
en la remediación del suelo, para 
ayudar a una gran compañía. En-
tonces, Las Salinas es un proyecto 
muy importante para Chile, pero 
también para nosotros y el desarro-
llo de la compañía en Chile".

Con esta adjudidación, la em-
presa nacional podrá dar inicio 
a la etapa de ingeniería de deta-
lle y la instalación de los equipos 
para poner en marcha el proceso 
de biorremediación durante el 
segundo semestre del presen-
te año, trabajo en el que también 
participará la empresa IDOM, como 
"project manager" del proyecto, 
básicamente para prestar asesoría 
técnica y seguimiento de campo.

Junto a manifestar su compro-
miso con el medio ambiente y la 
comunidad, la inmobiliaria Las Sali-
nas comentó que "creemos impor-
tante destacar que estamos re-
forzando la comunicación activa 
con la comunidad local, a través 
del Programa Comunidad Infor-
mada, que se centrará en mante-
ner a los vecinos y vecinas al tanto 
del proyecto y siendo partícipes en 
cada paso del proceso que se desa-
rrollará".

Cabe recordar que el proyecto 
de biorremediación en el paño Las 
Salinas ha generado controversia 
y oposición por parte de agrupa-
ciones medioambientales, como la 
Corporación Pro Defensa del Patri-
monio de Viña del Mar, que expuso 
que "por 80 años las petroleras 
emplazaron en el terreno los 

estanques de combustibles, los 
cuales contaminaron desde la su-
perficie hasta la napa que está a 
más de 4,50 metros. Esta contami-
nación se amplía a las playas colin-
dantes. La inmobiliaria ha propues-
to un sistema de descontaminación 
por biopilas, aumentando la polu-
ción mediante las micropartículas 
provocadas por el movimiento de 
tierras".

Bajo este contexto, los oposito-
res al proyecto aseguran que los 
avances de estos trabajos en Las 
Salinas dependen de la sentencia 
que emita el Tribunal Ambiental, 
instancia judicial a la que se acudió 
para presentar un recurso para que 
se deje sin efecto la aprobación que 
le dio a la biorremediación el Comi-
té de Ministros.
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En medio de entrenamiento, rescatista 
de la Armada cae desde helicóptero en 
la playa del Deporte de Viña del Mar

rabineros fueron los primeros en 
ser alertados y luego, la Policía de 
Investigación junto con Bomberos 
iniciaron un rastreo.

La nieta de la adulta mayor, Car-
la Hernández, dijo que su abuela 
“no tiene demencia senil, no tiene 
alzheimer, nada. A lo más se puso 
nerviosa, como que se desorien-
tó. Tenemos miedo que la hayan 
secuestrado o que alguien se la 
haya llevado y la haya dejado ti-
rada en alguna parte”, dijo. “Grita-
mos hacia abajo y gritamos hacia 
arriba”, añadió.

Por su parte, José Luis Hernán-
dez, hijo de la mujer dijo que no 
pasaron “más allá de 10 minutos 
desde que se ausentó de la mesa”.

Cabe indicar que equipos acuáti-

E l equipo de operaciones 
subacuáticas de la Policía 
de Investigaciones (PDI) 
se sumó a la búsqueda de 

la adulta mayor extraviada cuando 
asistió junto a su familia a un res-
taurante del Hotel Fundo Las Tórto-
las para celebrar el Día de la Madre 
en la comuna de Limache. región de 
Valparaíso.

Se trata de María Elsira Contre-
ras, de 85 años, quien fue vista por 
última vez a eso de las 15:00 horas 
del 12 de mayo, cuando decidió ir al 
baño.

Como la mujer no regresaba, sus 
familiares fueron a buscarla al sa-
nitario, pero no encontraron ras-
tros de ella.

Tras dar aviso de la desaparición 
en el restaurante ubicado en ave-
nida Palmira Romano Norte 0660, 
recurrieron a las autoridades. Ca-

cos de la PDI realizaron un rastreo 
en un canal de regadío cercano al 
restaurante, pero no encontraron 
nada.

El subprefecto Robinson Alarcón 
sostuvo que “si bien no se descar-
ta ninguna hipótesis hasta el 
momento, hay un equipo que está 
avocado en efectuar un rastreo con 
el apoyo del Departamento de Ope-
raciones Subacuático de la Institu-
ción”.

También se han llevado a cabo 
rastreos con drones en la zona. 

A su vez, el fiscal jefe de Lima-
che, Guillermo Sánchez, señaló que 
el lugar “como característica tiene 
un terreno bastante amplio”, para 
luego agregar que "ellos estaban 
almorzando y en un momento dado 

la señora señaló que necesitaba ir 
al baño. Por la información que no-
sotros tenemos, una nieta la acom-
pañó al baño, la dejó en el baño y 
esta nieta regresó a la mesa don-
de se encontraba la familia. Pasa-
ron algunos minutos y la señora 
no regresaba, entonces fueron a 
verla y ella ya no estaba ahí”.

“Desde ese mismo instante se 
inició una búsqueda por el sector 
del restaurante, por las partes más 
cercanas por donde podría haber 
transitado. El mismo domingo se 
realizó una denuncia por presun-
ta desgracia”, complementó el per-
secutor.

Una cámara de seguridad del 
restaurante registró el último paso 
de la adulta mayor, a quien se le 
vio caminando lejos de este, por 
el sector de los estacionamientos.

Según información preliminar, la mujer está siendo 
atendida en el Hospital Naval Almirante Nef de Viña del 
Mar, donde se encuentra siendo evaluada por personal 
médico. 
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Gobierno destaca importancia 
"estratégica" del Puerto Exterior de 
San Antonio y confirma que "pronto 
vamos a tener novedades"

proyecto obtenga su Resolución 
de Calificación Ambiental favora-
ble, mientras que la construcción se 
proyecta para 10 años más, aproxi-
madamente.

Se trata de la mayor inversión en 
Chile, que llega a los 3.500 millo-
nes de dólares, con financiamiento 
privado, a cargo de Puerto San An-
tonio, e irá en beneficio del comer-
cio exterior del país, la economía 
nacional y el desarrollo sustentable 
de la comuna y la región de Valpa-
raíso. De hecho, cuenta con la apro-
bación de los gobiernos de Ricardo 
Lagos, Michelle Bachelet, Sebastián 
Piñera y también de Gabriel Boric.

La importancia del proyecto ha 
sido destacada por diversos acto-
res, y donde la Cámara Chilena de la 
Construcción (CChC) recientemente 
lo reflotó al solicitarle formalmente 
al presidente Gabriel Boric que le 
otorgue "prioridad presidencial" 
al Puerto Exterior de San Antonio; 

P or largos años se ha ha-
blado acerca del proyec-
to «Puerto Exterior de 
San Antonio», el cual tie-

ne como objetivo central movilizar 
hasta 6 millones de TEU (un con-
tenedor de 20 pies) al año y recibir 
buques portacontenedores de clase 
E, que cuentan con una capacidad 
máxima de 15 mil TEU. Esta ansiada 
iniciativa dispondrá de ocho sitios 
de atraque para buques de gran es-
lora (largo) y dos terminales de 96 
hectáreas cada uno.

Estas obras permitirán el atra-
que simultáneo de hasta cuatro 
naves portacontenedores de úl-
tima generación. Este proyecto 
estratégico pretende mantener la 
competitividad de Chile en mate-
ria de comercio exterior, el que ha 
sido un pilar para su crecimiento 
económico. Actualmente está en 
etapa de evaluación ambiental 
y para el 2025 se espera que el 

esto, con el objetivo de alinear al 
Estado y los organismos públicos, 
a fin de concretar definitivamente 
esta gran obra en el primer tercio 
de este siglo

"Este es un paso fundamental 
para potenciar el comercio inter-
nacional y la actividad exporta-
dora. Por ello, con la Cámara Re-
gional de Valparaíso, estimamos 
prioritario acelerar la construc-
ción del Puerto Exterior de San 
Antonio. El país lo necesita”, seña-
ló el presidente nacional de la CChC, 
Juan Armando Vicuña.

Y ahora fue el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, durante una 
visita a San Antonio para ver el tra-
bajo de Aduanas, quien se refirió al 
futuro de este ansiado proyecto.

"Es un proyecto de importancia 
estratégica de gran envergadura. 
El Ministerio de Transportes ha es-
tado trabajando en cómo acelerar 
todo este proceso. Sabemos que 
ha tomado bastante tiempo hasta 
ahora ir avanzando en esta mate-
ria", comentó.

De igual forma, sostuvo que "yo 
creo que en este espíritu en el que 

estamos hoy día, de hacer más rá-
pidos todos los procesos de otor-
gamientos de permisos ambien-
tales, sectoriales, etcétera... creo 
que es una buena prueba de que 
queremos avanzar en el Puerto 
Exterior de San Antonio".

Finalmente, el jefe de la billetera 
fiscal señaló desde la comuna por-
teña de la V Región que "creo que 
pronto vamos a tener novedades 
del Ministerio de Transportes 
en ese sentido, pero es indudable 
que este es un proyecto estratégico 
para el país".

Fue esta misma semana cuando 
el gerente general de Puerto San 
Antonio, Ramón Castañeda, expuso 
que "con miras a atender la de-
manda del comercio exterior de la 
próxima década, se encuentra en 
tramitación ambiental el proyec-
to Puerto Exterior. Es importante 
tener una mirada de integración 
con otros terminales de la región, 
compartiendo nuestras experien-
cias con quienes conocen a Chile 
por contar con un sistema portua-
rio consolidado y en constante bús-
queda de mejoras operativas”.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, se refirió a esta 
iniciativa que actualmente se encuentra en etapa de 
evaluación ambiental y que para el 2025 se espera que el 
proyecto obtenga su Resolución de Calificación Ambiental 
favorable para continuar su avance.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gobierno-destaca-importancia-estrategica-del-puerto-exterior-de-san


https://www.laaraucana.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=la_araucana


16 Región de Valparaíso Jueves 16 de mayo

En tensa sesión, Concejo de La Calera 
aprobó modificación presupuestaria 
para utilizar los $254 millones 
recibidos por Royalty Minero

rán $93 mil millones, lo cual se hará 
a través de los llamados Fondos 
Puente. Del total de recursos, $70 
mil millones corresponden al Fondo 
de Equidad Territorial, que busca 
reducir las brechas que existen en-
tre los ingresos de los municipios; 
mientras que los otros $23 mil mi-
llones corresponden al Fondo de 
Comunas Mineras, para hacerse 
cargo de las externalidades de la 
actividad minera.

La Calera recibió los 254 millo-

P ese a la tensión que se 
vivió en la última sesión 
del Concejo Municipal de 
La Calera, finalmente el 

órgano comunal decidió aprobar la 
modificación presupuestaria para 
incluir $254 millones provenientes 
del Royalty Minero para iniciativas 
en la ciudad. 

Cabe recordar que el Royalty 
Minero es una iniciativa apoyada 
por el Gobierno que modifica los 
impuestos que pagan las grandes 
empresas del sector y que establece 
la distribución de mayores recur-
sos a gobiernos regionales y mu-
nicipios. 

Y es que gracias a la aprobación 
de la Ley de Royalty Minero, este 
año, 307 comunas del país recibi-

nes de pesos ($254.219.431) del 
primer fondo, pero para poder re-
cibirlos se necesitaba aprobar una 
modificación presupuestaria en el 
Concejo Municipal, para lo cual se 
llevó a cabo una sesión especial 
donde se abordó el tema, además 
de revelarse los proyectos en los 
que se destinarán tales recursos.

PROYECTOS 
Según explicó el alcalde Johnny 

Piraíno, $120 millones serán utili-

zados para las obras al Centro Cul-
tural de La Calera, cuya licitación 
quedó desierta por falta de oferen-
tes. 

$60 millones se utilizarán para 
implementar juegos para niños 
en la plaza Cemento Melón, situa-
ción destacada por el jefe comunal, 
quien expresó que "este es un lugar 
de encuentros, y así evitamos que el 
papá o la mamá tengan que conti-
nuamente sacar plata de sus bolsi-
llos producto de la oferta comercial 
que existe".

Otros $40 millones serán utili-
zados para mejorar luminarias en 
diversos puntos.

$22 millones irán directo al 
quincho comunitario de la pobla-
ción Francisco Marco.

Con cuatro votos a favor, los ediles acogieron la propuesta 
del alcalde Piraíno para utilizar los recursos en el Centro 
Cultural, juegos para niños y seguridad. Dos ediles votaron 
en contra, argumentando que era mejor utilizarlos en 
proyectos para la educación.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-tensa-sesion-concejo-de-la-calera-aprobo-modificacion-presupuestaria


Por último, se destinarán $12 mi-
llones para complementar un fon-
do de Prevención del Delito, donde 
"vamos a comprar un vehículo para 
la atención a víctimas, que va a te-
ner trabajadora social y abogado, 
que va a recorrer los barrios. Ade-
más, cuatro motos y dos vehículos 
de Seguridad Pública", según indicó 
el alcalde Piraíno.

CRÍTICAS 
La propuesta comunicada por la 

máxima autoridad fue respaldada 
por la mayoría del Concejo Muni-
cipal, que la aprobó con cuatros 

votos y dos en contra.
Fueron justamente los votos 

contrarios de los concejales Sandra 
Peralta (PC) y Juan Carlos Reyes 
(DC) los que generaron los momen-
tos más tensos de la sesión.

La edil comunista manifestó que 
"yo estoy de acuerdo con los recur-
sos para el Centro Cultural, pero 
no puedo aceptar gastar nueva-
mente en vehículos, en juegos, 
en luminarias y en cosas que ya 
hemos gastado, sin pensar en los 
trabajadores de la educación y en 
nuestros niños. Los niños y la edu-
cación pública en La Calera sirven 

para una foto. Y la verdad es que la 
diferencia se marca a través de la 
educación".

Por su parte, el edil DC comentó 
que "hubiera sido ideal que hu-
biera sido participativo, como lo 
hablamos en la Cuenta Pública. A 
lo mejor nuestra posición hubiera 
cambiado si se hubiera trabajado 
así. Han pasado tres años y aún no 
nos hemos sentado en la mesa para 
conversar acerca de las prioridades 
de la comuna".

Luego, precisó que estos $254 
millones que recibe la comuna por 
el Royalty Minero equivalen a tres 
sedes, tres canchas de pasto sin-
tético, tres o cuatro pavimentos, 
100 postes soterrados o tres pla-
zas nuevas, "para que la gente di-

mensione".
"Entendiendo que son recursos 

de libre disposición, hay que mejo-
rar la infraestructura porque los 
chiquillos pasan frío en los cole-
gios; también hay que mejorar los 
patios. No estoy en desacuerdo con 
lo que se vota, pero hay proyectos 
que podríamos haber priorizado", 
concluyó Reyes tras algunas inte-
rrupciones del Alcalde.

Finalmente, el jefe comunal ca-
lerano cerró diciendo que "quiero 
agradecer a los concejales que 
se la juegan, que trabajan con el 
corazón y empatizan por los ve-
cinos; a quienes aprobaron esta 
moción de modificación presupues-
taria".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-tensa-sesion-concejo-de-la-calera-aprobo-modificacion-presupuestaria
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del Mar aumentó en un 33% en 
relación al 2022 la inversión en 
seguridad pública comunal, des-

Para abordar uno de los prin-
cipales ejes para el bienestar de 
la comuna, el Municipio de Viña 

tanto no solo existe una sensa-
ción de inseguridad, sino que una 
inseguridad muy concreta. Abor-
dar esta situación requiere más 
que palabras bonitas y expresiones 
exacerbadas, requiere de acciones 
concretas”.

“Existen muchos proyectos, ini-
ciativas y despliegues para enfren-
tar de forma decidida la delincuen-
cia, siempre dentro de nuestras 
competencias y capacidades. La 
inversión que destina un municipio 
para abordar la seguridad es un 
indicador concreto de cuánto le im-
porta a un municipio la seguridad 
en su ciudad: Como municipio in-
vertimos en 2023 más de 3.600 de 
pesos en seguridad para nuestra 
ciudad, lo que representa un 33% 
de aumento en relación al 2022”, 
subrayó la alcaldesa.

jando en conjunto con la PDI para 
erradicar las plantaciones y el 
consumo de drogas en la Pro-
vincia, por el daño que ocasiona 
especialmente en los niños.

La Brigada Antinarcóticos y 
Contra el Crimen Organizado La 
Calera de la Policía de Investigacio-
nes de Chile detuvo a once perso-
nas vinculadas a una organiza-
ción criminal dedicada al cultivo 
y comercialización de cannabis, 
en un procedimiento efectuado en 
la comuna de Petorca, región de 
Valparaíso.

Los oficiales en un trabajo rea-
lizado en conjunto con la Fiscalía 
SACFI Valparaíso, realizaron diver-
sas técnicas investigativas ampa-
radas en la Ley 20.000, detectando 
la existencia de este clan familiar 
integrado por mujeres y hombres 
de nacionalidad chilena.

En el procedimiento donde 
se intervino nueve domicilios, se 
incautaron 4 kilos de cannabis 
procesada para el consumo, 90 
dosis de clorhidrato de cocaína, 
armamento, munición y cerca de 
4 millones de pesos en efectivo 
producto de las ventas.

De acuerdo al subprefecto 
Cristian Villalón de la Brianco La 
Calera, la banda desbaratada se 
dedicaba al cultivo, cosecha y pos-
terior comercialización de la dro-

ga en las regiones de Valparaíso y 
Metropolitana.

Por su parte, el Delegado Presi-
dencial Provincial de Petorca, Luis 
Soto, manifestó que se está traba-

Detienen a once personas vinculadas a 
organización criminal dedicada al cultivo y 
comercialización de cannabis en Petorca

Municipio de Viña del Mar aumentó en un 33% inversión en 
seguridad comunal incorporando nuevos implementos y 
modernos proyectos

tinando más de $3.600 millones 
a programas, planes y proyectos, 
como la renovación de la flota de 
camionetas y la adquisición del pri-
mer equipo de motos tácticas.

La alcaldesa Macarena Ripa-
monti calificó esta inédita inversión 
como “una de las gestiones más 
importantes y necesarias bajo el 
contexto que estamos viviendo, la 
seguridad, sin la cual no se vive”.

Al respecto, la jefa comunal aco-
tó que “hoy, la realidad de Viña del 
Mar y de todo el país ha cambiado; 
las formas de la criminalidad han 
mutado, los crímenes violentos 
están a la orden del día, por lo 

La alcaldesa Macarena 
Ripamonti detalló el trabajo 
conjunto que realizan con 
Carabineros y la PDI, además 
de la inversión municipal en 
nuevos implementos para 
combatir la delincuencia.

Clan familiar integrado 
por mujeres y hombres 
de nacionalidad chilena 
comercializaban la droga en 
las regiones de Valparaíso y 
Metropolitana.

Jueves 16 de mayo

LEE LA NOTA COMPLETA 
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Editorial

La imagen y la comunicación lo 
es todo. Las pautas de prensa de las 
diferentes autoridades cuando lan-
zan pomposos anuncios son como 
un elixir para los políticos. Todo 
aguanta el Word del comunicado 
de prensa o el audio de la cuña. 
Pero cuando no se concreta nada 
queda al descubierto la verdade-
ra capacidad de gestión de una 
autoridad, sobre todo en un tema 
tan sensible como la seguridad.

¿Alguien cuestionaría que el 
Gobierno de turno se gaste más de 
1.600 millones de pesos en segu-
ridad? Nadie. Pero si le decimos 
que lo único concreto que existe 
tras el pomposo anunció cuyo 
título es “Convenio Marco de Co-
laboración Televigilancia Móvil 
en la Región de Valparaíso 2024-
2026” es eso… un anuncio, cuesta 
creerlo.

Cuesta más entender el silencio 
del Gobernador Rodrigo Mundaca, 
que pareciera no tener interés en 
explicar lo que pasa en su región 
y en el motivo por el que este súper 
mega proyecto de seguridad no es 
más que eso, un anuncio.

Según la precaria información 
que se cuenta hoy sabemos que 

específicos y sin siquiera saber 
cómo opera el sistema destinan-
do una millonada de recursos que 
los mismos Consejeros Regiona-
les aprueban nos hace poner el 
ojo en la capacidad de gestión de 
la autoridad que aspira a volver a 
representar a la región.

Una vez más estos fondos re-
gionales son puestos en duda, 
si incluso se hablaba de “realizar 
mejoras en la capacidad de las ac-
tuales cámaras de vigilancia en al-
gunas unidades, para complemen-
tar la detección de placas patentes, 
esto a través de un software que 
con la imagen permita obtener la 
data de las patentes, lo que comple-
mentará a los pórticos de lectura”.

La capacidad de gestión de este 
Gobernador queda al descubierto 
una vez más. Lo que sí, es capaz de 
sacarse la foto, lanzar la cuña y 

El “manoseo” de la 
autoridad sobre el concepto 
televigilancia, cámaras de 
seguridad y drones

al menos hay unos cinco drones 
funcionando, sólo drones, no cá-
maras, por lo cual ya el concepto 
“televigilancia” llama a una con-
fusión comunicacional no menor.

¿Cómo operan estos cinco dro-
nes, a quiénes vigilan, cuándo lo 
hacen y con qué criterio? Es otra 
duda sin respuesta alguna.

Este maravilloso plan presen-
tado con Alcalde Sharp incluido 
hablaba de equipar una sala de 
crisis o sala espejo al estilo de Gran 
Hermano en el alicaído edificio de 
calle Esmeralda, donde además se 
conectarían las cámaras de las mu-
nicipalidades, al menos las de Val-
paraíso y Viña del Mar, pero a casi 
cinco meses del anuncio no hay 
nada, ni siquiera el traspaso de 
los dineros para concretarlo.

Menos existe una licitación de 
por medio y lo único que se ha ve-
nido haciendo con la empresa de 
turno es ir ampliándoles el con-
trato por ciertos periodos.

El manoseo que hace la autori-
dad en un tema tan sensible como 
la seguridad y el hablar de un mega 
convenio que no es más que tener 
un par de drones que salen a algu-
nas horas del día a algunos puntos 

ponerse en la postal para el apo-
teósico anuncio, pero cuando se 
le pregunta y se le pide conocer 
detalles simplemente no contes-
ta. El famoso proyecto del hombre 
de Modatima no es más que un vil 
manoseo en tiempos complejos en 
donde sería muy útil que al menos 
pudiéramos tener la mitad de la 
mitad de lo que prometió en ene-
ro pasado, pero hoy sólo tenemos 
unos drones dando vuelta que no 
sabemos ni siquiera con qué criterio 
se manejan, pero sí sabemos que 
cuestan más de 1.600 millones de 
pesos y que existe una empresa que 
espera su renovación de contrato 
para seguir cobrando, mientras lo 
prometido en el anuncio queda en 
eso, un anuncio… acostumbrados 
estamos a esto, pero al menos po-
demos contarlo, develarlo y esperar 
a ver qué nos contesta la autoridad.

19

Puranoticia.cl es un producto de la empresa 
Medios Digitales de Chile S.A.

Representante Legal: Karina Galleguillos 
Director de Contenidos: Jorge Antonio Vega  
Edición Periodística: Christian González G.

Equipo Periodístico: Camila Arrate - Claudio Bustamante - Pamela Boltei
Ignacio González - Claudio Brito - Carlos Ponce  
Diseño y diagramacion: Hugo Zeballos - Carlos Rojas  
Gestión Comercial: Medios Digitales de Chile  
Soporte Informático: Altavoz - Ariel Meneses

Jueves 16 de mayo

https://puranoticia.pnt.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=puranoticia_edicion_digital


Nacional
20 Jueves 16 de mayo

Fiscalía y PDI realizan nuevo 
megaoperativo en Cerro Chuño de 
Arica por delitos vinculados al crimen 
organizado

en el sector de Cerro Chuño, en el 
marco de la investigación por deli-
tos vinculados al crimen organiza-
do.

Este procedimiento contó con la 
presencia del Fiscal Nacional Án-
gel Valencia, la subdirectora de 
Inteligencia, Crimen Organizado 
y Seguridad Migratoria de la PDI, 
prefecta general Consuelo Peña, 
y el fiscal regional Mario Carrera, 

E n medio del juicio oral que 
se sigue en contra de 38 
miembros de Los Gallegos, 
la Fiscalía de Arica y la 

Brigada Antinarcóticos y Contra 
el Crimen Organizado de la PDI 
Arica asestaron un nuevo y fuerte 
golpe contra el crimen organiza-
do, al llevar a cabo, la mañana de 
este jueves un nuevo megaopera-
tivo denominado Tren del Norte IV 

y corresponde al cuarto megaope-
rativo que la Fiscalía de Arica y 
detectives antinarcóticos realizan 
en Cerro Chuño, con el objetivo 
de desarticular nuevas facciones 
rearticuladas de Los Gallegos y 
otras redes criminales que operan 
en el lugar.

En las diligencias participaron 
más de 250 funcionarios policia-
les de Arica y otras regiones, quie-

nes hicieron ingreso a 37 inmue-
bles en Cerro Chuño, apoyados por 
equipos tecnológicos como drones, 
entre otros elementos, operativo en 
el que se logró la detención de im-
putados en flagrancia, además de 
la incautación de drogas, armas y 
municiones, entre otras evidencias.

La diligencia además incluyó un 
operativo de allanamiento simultá-
neo, por parte de personal especia-
lizado de Gendarmería, en las siete 
cárceles del país donde permane-
cen recluidos los miembros de esta 
agrupación criminal, que son las de 
Arica (2), La Serena, Valparaíso, 
Cárcel de Alta Seguridad en San-
tiago, Rancagua y Biobío.

El operativo en los recintos pe-
nitenciarios permitió incautar 7 
teléfonos celulares, documentos, 
armas blancas y una llave de es-
posas desde el interior de una cel-
da de la cárcel de alta seguridad 
en Santiago, donde permanecen 
los cabecillas de Los Gallegos.

Más de 250 detectives 
participaron del operativo 
denominado Tren del Norte 
IV que busca desarticular 
nuevas facciones de Los 
Gallegos y otras redes 
criminales que operan 
en el lugar . Se allanaron 
simultáneamente 37 
inmuebles en el sector, 
además de siete cárceles 
del país donde permanecen 
recluidos los miembros de 
esta agrupación criminal.
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Tribunales de Linares, Concepción y 
Temuco fueron evacuados por avisos 
de bomba: Fiscalía abrió investigación

Garantía, Familia y Tribunal de Jui-
cio Oral en lo Penal; el edificio que 
acoge al Juzgado de Garantía y al 
Tribunal de Juicio Oral en lo Penal 
de Temuco; y la Corte de Apelacio-
nes de Concepción, cuyo edificio 
alberga también a los juzgados de 
Familia, 2° Civil y de Letras del Tra-
bajo; además de los juzgados de 
Garantía y Tribunal de Juicio Oral 
en lo Penal de la ciudad.

En cada uno de los tribunales 
mencionados se decretó receso en 
las diversas audiencias que se en-
contraban en desarrollo, para pro-
ceder a la evacuación preventiva de 
funcionarios e intervinientes.

Tras la revisión realizada por 

E l Poder Judicial informó 
que durante la mañana 
de este jueves, los tribu-
nales de Linares, Concep-

ción y Temuco recibieron llamadas 
anónimas que daban cuenta de la 
supuesta existencia de artefactos 
explosivos en sus dependencias.

En todos los casos se activaron 
protocolos de evacuación y per-
sonal de la sección GOPE de Cara-
bineros realizó procedimientos de 
registro, sin encontrar ningún ele-
mento sospechoso.

Las dependencias judiciales 
temporalmente evacuadas fueron 
el Centro de Justicia de Linares, 
en el que funcionan los juzgados de 

personal especializado de Carabi-
neros y la autorización para retor-
nar a los inmuebles, las audiencias 
continuaron desarrollándose con 
normalidad.

El fiscal regional de Arica, Mario 
Carrera, anunció que se inició una 
investigación a raíz de la alerta, 

asegurando que “efectivamente 
hay un ánimo de amedrentar, eso 
no cabe duda, y eso no lo podemos 
permitir”.

Agregó que "también informa-
mos inmediatamente a los otros tri-
bunales de las ciudades que men-
cioné, en donde realizaron diversas 
revisiones para estar también con 
la certeza de que el trabajo se 
puede realizar de manera tran-
quila, como ha sido hasta ahora".

El persecutor detalló que la lla-
mada anónima fue realizada por 
“una persona con acento extran-
jero, que realizaba una denuncia 
respecto de la existencia de artefac-
tos explosivos en cuatro tribunales”.

En todos los casos se 
activaron protocolos de 
evacuación y personal 
de la sección GOPE de 
Carabineros realizó 
procedimientos de registro, 
sin encontrar ningún 
elemento sospechoso.
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Funcionarios del Ejército y 
Carabineros dispararon contra 
sujetos que intentaron salir de Chile en 
camionetas en Hito Cajón

de servicio con el fin de detener a 
estos individuos, resultando dos 
lesionados con impacto balístico, 
recuperando con ellos dos de los 
tres vehículos que figuraban encar-
gados por robo.

El Delegado Presidencial Provin-
cial de El Loa, Miguel Ballesteros, in-
formó que “durante la mañana, en 
la ruta 27CH donde están despega-
das las fuerzas de Carabineros y el 
Ejército en el contexto del resguar-
do fronterizo de nuestro país, es 
que se genera este procedimiento. 
Las dos personas de nacionalidad 
boliviana están siendo atendidas 
en el Hospital Carlos Cisternas”.

La autoridad agregó que “tras el 

D os personas de nacio-
nalidad boliviana re-
sultaron heridas en un 
procedimiento enmar-

cado en el resguardo fronterizo en 
el marco de la ley de infraestructura 
crítica, que ha posibilitado en des-
pliegue tanto de Carabineros como 
del Ejército en la frontera de la re-
gión de Antofagasta.

Los hechos se suscitaron en la 
mañana de este jueves cuando en 
las inmediaciones de la ruta 27CH, 
cerca del paso fronterizo de Hito 
Cajón, la fuerza de resguardo mix-
ta formada por Carabineros y el 
Ejército, detectó el movimiento 
sospechoso de tres camionetas 
de color rojo, por lo que proceden 
a controlarlas.

Los conductores de los vehículos 
pretendieron evadir esta acción, in-
cluso atacaron a los uniformados 
con las camionetas, lo que provo-
có que los efectivos de resguardo 
fronterizo utilizaran sus armas 

procedimiento, podemos destacar 
que el personal policial y del Ejérci-
to se encuentran sin lesiones y se 
pudo recuperar dos camionetas 
en este procedimiento que se en-
marca en el despliegue de resguar-
do fronterizo en nuestra provincia”.

Por su parte, el Coronel Helmut 
Ramírez Braun, comandante de la 
Brigada Motorizada N°1 de Cala-
ma, enfatizó que se seguirá “traba-
jando en el cumplimiento del De-
creto Supremo 78 de resguardo 
de frontera”.

“Hoy en la mañana, en el sector 
Pampa Vallecito, cercano a Hito Ca-
jón, una patrulla combinada entre 
Carabineros de Chile y personal de 
Ejército, procedió al control de ca-
mionetas que transitaban desde 
Chile hacia Bolivia, con indicados 
de ser robadas”, dijo.

“Producto de lo anterior y ante el 
intento de atropellar a los distin-
tos funcionarios, hubo tiros des-
de el personal de Carabineros y 

Ejército, a objeto de poder detener 
estos vehículos, resultando dos de 
sus conductores heridos y con la re-
cuperación de los vehículos que es-
taban con encargo de robo”, agregó 
el uniformado.

En tanto, desde el Ministerio del 
Interior y Seguridad Pública y de la 
Delegación Presidencial Regional 
de Antofagasta recalcaron que es 
gracias a la ley de infraestructura 
crítica vigente en nuestra región 
desde febrero 2023, que ha sido 
posible desplegar a las Fuerzas Ar-
madas y de Orden en distintos pun-
tos de las zonas fronterizas.

Gracias a estas maniobras ha 
sido posible desbaratar a bandas 
organizadas y detener a delin-
cuentes que ingresan a nuestro 
país para cometer delitos, haciendo 
un llamado a permitir que las insti-
tuciones funcionen y que se lleven a 
cabo todas las investigaciones per-
tinentes.

Dos personas de 
nacionalidad boliviana 
resultaron heridas de bala 
durante el procedimiento.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/funcionarios-del-ejercito-y-carabineros-dispararon-contra-sujetos-que
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Diputado Schalper critica al Gobierno 
y lo acusa de bajar el perfil a presencia 
de Hezbolá en Chile

larmente lavados de activos de 
ciertas familias que podrían estar 
vinculadas a Hezbolá en el norte 
del país.

“Esto evidentemente es rele-
vante tratándose de una familia 
cuyos integrantes están con-
tenidos en una lista que EE.UU. 
consideraría como parte de las 
familias que financia a Hezbolá, 
al grupo terrorista”, explicó Diego 
Shalper.

Y también se refirió a las decla-
raciones de la ministra Tohá sobre 
este tema, en el sentido de llamar 
a la calma porque en Chile no hay 
amenaza de la presencia de este 
grupo. “O sea, ¿ella ya concluyó la 
investigación, o lo que quiere decir 
es que no hay amenazas de una ac-
ción terrorista? Me parece que la 
frase es absolutamente desafor-
tunada”.

“No sé si la ministra está des-
informada o está empeñada en 

E l diputado de Renovación 
Nacional, Diego Shalper, 
se refirió en entrevista con 
Radio Pauta al proyecto 

de ley de condonación del CAE y la 
investigación por la presencia del 
grupo radical Hezbolá en el norte 
del país.

A través de la ministra del Inte-
rior, Carolina Tohá, el Gobierno ha 
insistido que no hay amenazas 
de la presencia del grupo radical 
Hezbolá en territorio nacional.

Sin embargo, la Fiscalía está in-
vestigando lo reportado por la Uni-
dad de Análisis Financiero (UAF), 
movimientos que podrían ser 
constitutivos de delito, particu-

bajarle el perfil. Yo creo que el Go-
bierno comete un error al negar-
se. Este negacionismo es bastante 
poco productivo”, dijo Shalper.

“El Gobierno no empatiza lo 
suficiente con que hoy día en Chile 
ya está instalada una percepción 
de temor que está fundada en la 
realidad. Entonces el Gobierno, en 
vez de tratar de convencernos de 
que eso no es real y bajarle el per-
fil, deberían decir ‘sí, estamos en 
una situación compleja’”, señaló el 
parlamentario.

También sobre la ministra del In-
terior, el diputado de RN indicó que 
“ella no es panelista de un progra-
ma de opinión, ella es la ministra 
de Interior de Chile, está llamada a 
conducir las comunicaciones. Son 
ministros comentaristas, la mi-
nistra Tohá se equivoca al mini-
mizar el hecho, ella debería decir 
que respalda la investigación”.

CONDONACIÓN CAE 
Respecto a los anuncios hechos 

este miércoles por distintos perso-
neros oficialistas sobre personar la 
deuda CAE, Shalper señaló que “me 
impresiona lo benevolentes que 
somos con un Gobierno que hace 
un anuncio, que no es anuncio. En 
el fondo, están intentando recu-
perar la base de apoyo del presi-
dente Boric”.

“Con esto van a tirar un gran ti-
tular en a cuenta que recién van a 
pormenorizar en septiembre. O sea, 
nos van a mantener 4 meses en 
la incertidumbre respecto de que 
cuáles serían los términos con-
cretos en lo que supuestamente 
vendría esta condonación y me 
parece tremendamente grave”, 
criticó Shalper.

“En un momento en que la gen-
te necesita certezas, aquí lo que 
tiran es una bengala de puras in-
certezas”, cerró el diputado.

Los dardos del 
parlamentario apuntan a 
Carolina Tohá: “Ella no es 
panelista de un programa 
de opinión, ella es la 
ministra de Interior de Chile, 
está llamada a conducir 
las comunicaciones. Se 
equivoca al minimizar el 
hecho”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputado-shalper-critica-al-gobierno-y-lo-acusa-de-bajar-el-perfil-a
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Gobierno pone suma urgencia a 
reforma de pensiones generando las 
críticas de la oposición

del Gobierno es que se despache 
en mayo, como pidió el Presidente 
Gabriel Boric.

El presidente de la comisión, 
Iván Moreira (UDI), declaró que “el 
gobierno está en todo su derecho 
de ponerle urgencia a la reforma 
previsional, pero no tiene derecho 
de confundir a la ciudadanía”.

E l Gobierno puso suma 
urgencia al proyecto de 
reforma de pensiones, lo 
que provocó la molestia 

de los senadores de oposición de la 
Comisión de Trabajo que recibieron 
esta medida, a través de la ministra 
Jeannette Jara.

Hasta el momento, el proyecto 
tenía urgencia simple para su des-
pacho en 30 días, pero este miérco-
les esta situación cambió y ahora 
el Senado tendrá 15 días. La idea 

“Por una parte nos están pidien-
do avanzar temáticamente sobre 
la reforma previsional, y por otra 
parte insiste en darle urgencia, en 
presionar para que se vote la idea 
de legislar de un proyecto que no 
está listo”, afirmó.

Moreira agregó que “lo único 
que está listo es un mal proyecto 

que rechazó la Cámara de Diputa-
dos. En la medida que el gobierno 
le siga poniendo urgencia, clara-
mente va a impedir un acuerdo”.

“A veces siento que el Presi-
dente no quiere que lleguemos 
a acuerdo, el gobierno no quiere 
acuerdo, y acá el gran ganador van 
a ser las AFP si no avanzamos. No-
sotros, como oposición, queremos 
que gane el avanzar, y no las AFP, 
que les conviene que no hagamos 
nada”, concluyó.

El presidente de la Comisión de Trabajo, Iván Moreira 
(UDI), expresó su molestia por la insistencia de 
"presionar para que se vote la idea de legislar de un 
proyecto que no está listo", asegurando que "lo único 
que está listo es un mal proyecto que rechazó la Cámara 
de Diputados".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-pone-suma-urgencia-a-reforma-de-pensiones-generando-las
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E l ministro de Justicia, 
Luis Cordero, abordó 
este jueves el debate por 
la justicia militar, las re-

glas del uso de la fuerz y el plan de 
búsqueda nacional.

En entrevista con radio Infinita, y 
respecto a la indicación defendida 
por la derecha sobre la justicia mi-
litar en el proyecto de RUF, el minis-
tro señaló que “no hay nada más 
concertacionista que la reducción 
del ámbito de la justicia militar, 
porque este es el debate desde el 
retorno a la democracia”.

“La gran crítica es que existe 
consenso de que la justicia mi-
litar como está diseñada es una 
justicia que no es imparcial ni in-
dependiente, porque el modelo del 
juez y fiscal militar son funcionarios 
de línea sujetos a orden de mando”, 
dijo.

“Tiene un problema de diseño, 
todos están de acuerdo que no es 
una justicia que dé garantía de 
independencia”, explicó el secreta-
rio de Estado.

También sobre este tema, Cor-
dero ejemplificó la aplicación de 
esta justicia en el caso del general 
(r) Miguel Fuente-Alba: “Es el mejor 
ejemplo de un funcionario militar 
sujeto a dos jurisdicciones sepa-
radas”.

Consultado por la discusión en 
torno al proyecto de reglas del uso 
de la fuerza, el secretario de Estado 
afirmó que “no creo que es posible 
modificar el régimen de investi-
gación y de enjuiciamiento crimi-
nal sobre la base de una opinión 
política que algunos tienen sobre 
cómo funciona el sistema”.

GENDARMERÍA 
También fue consultado por 

el fallecimiento de la gendarme 
Ignacia Albornoz. “Hay una inves-
tigación penal abierta y que hasta 
ahora está el flujo de información 
en claro y por cierto está la inves-
tigación administrativa abierta en 
la Escuela de Gendarmería, se va 
aclarar todas las circunstancias 
que la pudo haber afectado", dijo.

Respecto al funcionamiento de 
las escuelas de las instituciones 
de policías, FF.AA. y Gendarmería, 
Cordero explicó que “creo que hay 
un aspecto común en las escuelas 
matrices. Gendarmería ha segui-
do lo de transformar sus escuelas 
en instituciones de educación su-
perior”.

“En ese contexto deben ser 
evaluadas, no tiene que ver solo 
con la dimensión física, sino tam-
bién de trato, de vínculo, es el gran 
desafío que tiene en el proceso de 
desempeño. Este tipo de situacio-
nes que son muy lamentables, com-
promete no solo a sus compañeros”, 
señaló la autoridad.

PLAN NACIONAL DE BÚSQUEDA 
Luis Cordero también abordó el 

Plan Nacional de Búsqueda, des-
tacando que “hemos cumplido de 
acuerdo al calendario. Por pri-
mera vez los familiares participan 
activamente del seguimiento de la 
búsqueda de sus familiares deteni-
dos desaparecidos”.

“Tenemos nuestros informes de 
la Comisión de Verdad, pero las ac-
ciones judiciales en los últimos 20 
años han agregado información 
que no está procesada y se está 
digitalizando. Hay información 
por los años que están en algunos 
expedientes y no en otros”, agregó.

“El ejercicio del plan y de la 
búsqueda es también un acto de 
reparación a las víctimas. Ha per-
mitido un espacio de dialogo y de 
reflexión”, indicó.

Ministro Cordero 
por justicia militar: 
"No es imparcial ni 
independiente"

El ministro agregó que 
la justicia militar tiene 
un problema de diseño, 
“porque el modelo del 
juez y fiscal militar son 
funcionarios de línea sujetos 
a orden de mando”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-cordero-por-justicia-militar-no-es-imparcial-ni-independiente
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Sujeto que secuestró y violó a su expareja 
durante 15 días en Temuco quedó en prisión 
preventiva

El Juzgado de Garantía de Te-
muco dejó en prisión preventiva a 
P.A.S.C., imputado como autor de 
los delitos consumados de viola-
ción, secuestro y lesiones menos 
graves en contexto de violencia 
intrafamiliar (VIF), cometidos en-
tre el 30 de abril recién pasado y 
el martes, en el sector de Pedro de 
Valdivia de la capital de La Arauca-
nía.

En la audiencia de formaliza-
ción realizada este miércoles, la 
magistrada Luz Mónica Arancibia 
Mena ordenó el ingreso en prisión 
de P.A.S.C., por considerar que la 
libertad del imputado constituye 

un peligro para la seguridad de la 
sociedad y la víctima. Además, fijó 
en cuatro meses el plazo de inves-
tigación.

Desbaratan laboratorio de producción de 
hongos alucinógenos en Peñalolén

Dos personas fueron detenidas 
durante un operativo de la Policía 
de Investigaciones (PDI) en Peña-
lolén, Región Metropolitana, luego 
de que se detectara que mantenían 
un laboratorio dedicado a la pro-

ducción de hongos alucinógenos 
al interior de un domicilio.

El comisario Gonzalo Santan-
der, de la Brigada Investigadora de 
Sustancias Químicas Controladas, 
detalló que uno de los imputados 
"implementó dentro de una espe-
cie de habitación un laboratorio y 
montó la fuente donde se cultiva 
el hongo".

El Juzgado de Garantía de 
Temuco ordenó el ingreso 
en prisión de P.A.S.C., por 
considerar que la libertad 
del imputado constituye un 
peligro para la seguridad 
de la sociedad y la 
víctima. Además, fijó en 
cuatro meses el plazo de 
investigación.

el operativo, uno por desórdenes 
y otro por mantener una orden vi-
gente de captura.

La Municipalidad de Cerro 
Navia proporcionó camiones 
para el retiro de los enseres y 
dispuso albergues para las fa-
milias desalojadas. El lugar fue 
cerrado para evitar una retoma. 
Sujetos exaltados incluso incen-
diaron algunas viviendas de la 
toma.

El 4 de octubre de 2023, la 
Corte Suprema ordenó el des-
alojo de la toma que se instaló 
en el predio “La Engordita”. El 19 
de mayo de 2019, los ocupantes se 
instalaron en una porción del sitio 
y levantaron el campamento de-
nominado “Toma 17 de mayo”.

Dos personas detenidas, in-
cendios intencionales de vivien-
das, barricadas y enfrentamien-
tos con carabineros es el saldo 
preliminar del masivo desalojo 
de la toma “17 de mayo”, realiza-
do esta mañana en la comuna de 

Cerro Navia de la Región Metropo-
litana.

El desalojo se efectuó por man-
dato judicial y las personas que 
ocupaban el predio estaban avi-
sadas con varios meses de antici-
pación. Algunas familias ya habían 

abandonado el lugar, pero otras se 
resistieron a hacerlo.

Por lo mismo, un numeroso con-
tingente policial procedió la ma-
ñana de este jueves al desalojo, lo 
que incluyó maquinaria pesada. 
Dos sujetos fueron detenidos en 

Dos detenidos, incendios intencionales y 
enfrentamientos deja desalojo de toma “17 de mayo” en 
Cerro Navia

El desalojo se efectuó 
por mandato judicial y las 
personas que ocupaban el 
predio estaban avisadas 
con varios meses de 
anticipación. Algunas 
familias ya habían 
abandonado el lugar, 
pero otras se resistieron a 
hacerlo.

Dos personas que dijeron 
tener autorización para 
cultivar estas especies 
fueron detenidas durante el 
operativo. "Nadie en Chile 
está autorizado ni para el 
consumo ni menos para 
producir estos hongos", 
aclaró la fiscalía.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Miércoles 15 de mayo

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/desbaratan-laboratorio-de-produccion-de-hongos-alucinogenos-en-penalolen
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/sujeto-que-secuestro-y-violo-a-su-expareja-durante-15-dias-quedo-en
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/dos-detenido-incendios-intencionales-y-enfrentamientos-deja-desalojo-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/sujeto-que-secuestro-y-violo-a-su-expareja-durante-15-dias-quedo-en
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/desbaratan-laboratorio-de-produccion-de-hongos-alucinogenos-en-penalolen


https://cchc.cl/?utm_source=medios_digitales&utm_medium=medios_digitales&utm_id=medios_digitales


Internacional
28 Jueves 16 de mayo

E l ministro de Defensa de 
Israel, Yoav Gallant, ha 
anunciado este jueves 
que el Ejército enviará 

más tropas a la ciudad de Rafá, 
en el marco del incremento de los 
bombardeos contra la ciudad y las 
repetidas incursiones en la misma, 
situada en la frontera con Egipto.

"Esta operación continuará 
con fuerzas adicionales que en-
trarán (en la zona)", ha indicado, 
antes de agregar que "varios tú-
neles han sido destruidos en la 
zona" y que "más túneles serán 

destruidos próximamente", según 
ha informado el diario 'The Times of 
Israel'.

Así, ha incidido en que "esta 
operación se intensificará", ape-
nas un día después de visitar la 
zona para analizar las operaciones 
en la ciudad, de donde han huido 
ya cerca de 600.000 palestinos, 
según la Agencia de Naciones Uni-
das para los Refugiados de Palesti-

na en Oriente Próximo (Unrwa).
Gallant ha recalcado además 

que el Movimiento de Resistencia 
Islámica (Hamás) "no es una or-
ganización que pueda regenerar-
se", ya que "no tiene reservas, ni 
capacidad de fabricar armas, ni 
suministros, ni municiones". "No 
tiene capacidad para atender de 
forma adecuada a los terroristas 
heridos, lo que significa que los 

estamos agotando", ha zanjado.
El Ejército de Israel ha incre-

mentado durante las últimas se-
manas sus bombardeos contra 
Rafá y otras ciudades del enclave 
palestino y el 7 de mayo se hizo 
con el control del lado palestino 
del paso fronterizo, suspendiendo 
las operaciones humanitarias, lo 
que ha hecho aumentar la preocu-
pación internacional por el ahon-
damiento de la crisis humanitaria 
a causa de la ofensiva, que deja ya 
cerca de 35.300 muertos.

Israel anuncia aumento de tropas en 
Rafá: 600 mil palestinos ya dejaron la 
zona

El ministro de Defensa de Israel, Yoav Gallant, confirmó el 
incremento de los bombardeos contra la ciudad situada 
en la frontera con Egipto y las repetidas incursiones en la 
misma.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/israel-anuncia-aumento-de-tropas-en-rafa-600-mil-palestinos-ya-dejaron
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Primer ministro de Eslovaquia 
continúa grave luego de ser víctima de 
ataque armado: autor es un escritor de 
71 años

que ha sido operado por dos equi-
pos diferentes.

Fico juró a finales de octubre el 
cargo como primer ministro de Es-
lovaquia por cuarta ocasión tras su 
dimisión en 2018, cuando se pro-
dujeron una serie de protestas 
por el asesinato del periodista 
Jan Kuciak, que investigaba las 
actividades de la mafia italiana 

E l primer ministro de Eslo-
vaquia, Robert Fico, con-
tinúa este jueves "esta-
ble, pero grave" tras ser 

tiroteado el miércoles a la salida de 
una reunión oficial en la localidad 
de Handlova, según ha informado 
este jueves el ministro de Defensa 
eslovaco, Robert Kalinak.

"En estos momentos se están 
llevando a cabo nuevas acciones 
para mejorar su estado", ha di-
cho Kalinak, en unas declaraciones 
concedidas a la prensa desde un 
hospital de la localidad de Banská 
Bystrica, según ha recogido el dia-
rio eslovaco 'Dennik'.

Asimismo, la directora del hos-
pital, Miriam Lapuníková, ha re-
saltado que Fico sufrió múltiples 
heridas y ha detallado que estuvo 
en la sala de operaciones durante 
unas cinco horas. Así, ha recalcado 

en el país. Su nombramiento estu-
vo rodeado de polémica y críticas 
por su postura prorrusa en plena 
invasión de Ucrania.

DETENIDO ACTUÓ EN 
VENGANZA 

Las autoridades de Eslovaquia 
han imputado este jueves por in-
tento de asesinato al hombre que 
abrió fuego el miércoles contra el 
primer ministro, Robert Fico, quien 
fue trasladado inmediatamente a 
un hospital, donde permanece en 
estado "estable, pero grave".

La Policía ha presentado cargos 
a primera hora del día contra el de-
tenido, identificado como Juraj 
Cintula, quien se expone a una 
pena de 25 años de cárcel. El hom-
bre se encuentra en una celda en la 
cárcel de Nitra, según la cadena de 
televisión Markiza TV.

Según las informaciones reco-
gidas por el medio mencionado 
anteriormente, el hombre habría 
actuado por venganza en rela-
ción con las políticas del actual 
Gobierno. El sospechoso habría 
comunicado a la Policía que pla-
nificó el ataque días antes, si bien 
ha negado que su objetivo fuera 
asesinar a Fico, sin que las auto-
ridades se hayan pronunciado al 
respecto.

El primer ministro, cercano a las 
posiciones del Kremlin, fue trasla-
dado de urgencia en helicópte-
ro desde la ciudad de Handlova 
(centro) hasta el Hospital Roose-
velt de Banská Bystrica tras el su-
ceso. Cintula sería un escritor de 
71 años miembro de la Asociación 
de Escritores Eslovacos y fundador 
de un grupo literario.

El primer ministro de 
Eslovaquia, Robert Fico, fue 
tiroteado el miércoles a la 
salida de una reunión oficial 
en la localidad de Handlova, 
mientras que se agresor 
fue identificado como Juraj 
Cintula, quien se expone 
a una pena de 25 años de 
cárcel.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/primer-ministro-de-eslovaquia-continua-grave-luego-de-ser-victima-de
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Huachipato se invertirá la localía, 
por lo que ahora el cotejo se dis-
putará en el CAP de Talcahuano.

Por último, Audax avisó al al-
calde Carter que tomarán todas 
las medidas para seguir jugar en 
el Bicentenario de La Florida, de-
bido a que el contrato de arriendo 
está vigente.

Después de que el alcalde de La 
Florida, Rodolfo Carter, decidiera 
suspender el contrato de arriendo 
del estadio Bicentenario La Florida 
a Audax Italiano por los desmanes 
ocurridos en el recinto en el duelo 
del pasado domingo ante Colo Colo, 
en el conjunto itálico desafiaron 
al jefe comunal.

Es que a través de un extenso 
comunicado, el elenco de colonia 
aseguró que ante el Cacique cum-
plió con todos los requerimientos 
de las autoridades para recibir el 

partido en el reducto floridano, 
mientras que aclaró que no tenía 
conocimiento de que en la galería 
norte del recinto, donde estaba la 
mayoría de la barra alba, había do-
cumentos en una de las bodegas.

En cuanto al plano deportivo, 
el equipo audino sostuvo que en 
el duelo del próximo lunes ante 

Francisco Palladino.
De hecho, a inicios de semana 

trascendió que el ex DT de Ñublen-
se, Jaime García, sería el elegido 
para liderar desde la banca al De-
cano.

Sin embargo, no ocurrirá ni lo 
uno ni lo otro...

Esto, debido a los problemas fi-
nancieros que arrastra Santiago 
Wanderers, lo que hacen imposible 
pagar el monto que pide García y, 
principalmente, rescindir el contra-
to del estratega uruguayo que el 
año pasado llevó al club a pelear un 
cupo a Primera A.

No obstante, desde la dirigencia 
aseguraron que evaluarán partido 
a partido a Palladino, por lo que 
este domingo tendrá una nueva 
oportunidad de salir de la compli-
cada posición en la que se encuen-
tran los caturros, al recibir a Curicó 
Unido.

Un complicado presente tiene 
Santiago Wanderers, tanto en 
materia futbolística como financie-
ra, situación que dificulta hacer un 
cambio de entrenador, como mu-

chos piden.
Y es que el elenco caturro mar-

cha en la duodécima posición del 
torneo de Primera B, con sólo 13 
unidades, a 13 de los líderes Depor-

tes La Serena.
Así fue como luego del empate 

0-0 ante San Marcos de Arica en el 
norte, se tomó en la interna del club 
la decisión de desvincular al DT 

Complicada situación financiera de Wanderers 
mantiene a Palladino y aleja a García

Audax Italiano desafía a alcalde de La Florida: "El contrato 
del estadio está en plena vigencia"

Tras los desmanes 
ocurridos en el duelo del 
pasado domingo ante Colo 
Colo en el Bicentenario de 
La Florida, el cuadro itálico 
publicó un comunicado para 
defenderse y desafiar al jefe 
comunal Rodolfo Carter.

Problemas económicos 
del club hacen imposible 
finiquitar al DT uruguayo 
y, de paso, cumplir 
con las expectativas 
financieras que tiene el 
cuerpo técnico del ex 
estratega de Ñublense.

Jueves 16 de mayo

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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da confianza, porque al siguiente, 
cuando parecía que todo se definía 
en un tiebreak, el chileno le quebró 
para forzar a un último capítulo.

En el tercer set llegó lo mejor del 
partido. Jarry no pudo sostener en 
el tercer game, pero en el siguiente 
le quebró con categoría para igua-
lar rápidamente las acciones. Luego 
loos dos siguieron firmes con sus 
turnos hasta que en el décimo el 
24 del mundo le dio un mazazo al 
"Rayo" y lo derribó al capitalizar 
su cuarto match point.

Con este triunfazo, "Nico" dejó 
4-2 a su favor el historia ante Tsit-
sipas y lo derrotó por primera vez 
en superficie de arcilla. Además, es 
su décima victoria ante un top ten, 
la tercera en esta temporada (tras 
el español Carlos Alcaraz en Buenos 
Aires y el noruego Casper Ruud en 
Miami). Como si fuera poco, iguala 
de momento su mejor ubicación 

histórica al escalar al casillero 18 
en el ranking en vivo y recupera 
el sitial de mejor tenista sudame-
ricano, desplazando al argentino 
Sebastián Báez (19°).

En su primera semifinal de Mas-
ters 1.000, el nieto de Jaime Fillol 
enfrentará este viernes, no antes de 
las 14:30 horas, al estadounidense 
Tommy Paul (16°), quien a prime-
ra hora eliminó al polaco Hubert 
Hurkacz (9°) por 7-5, 3-6 y 6-3. Al 
norteamericano le ganó el único 
enfrentamiento previo, el año pa-
sado en segunda ronda de Roland 
Garros, en arcilla.

Consignar que Alejandro Tabilo 
también disputará este jueves su 
primera semifinal en un torneo de 
esta categoría, cuando desafíe al 
alemán Alexander Zverev (5°), a 
quien nunca se ha medido. El cotejo 
será no antes de las 9:30 horas.

Tremendo, monumental, para no 
creer lo de los chilenos en el Masters 
.1000 de Roma. Si Alejandro tabilo 
(32° del ranking ATP) ya había dado 
un batacazo en tercera al derribar 
al serbio Novak Djokovic, núme-
ro uno del planeta, para después 
alcanzar una histórica semifinal, 
ahora se sumó Nicolás Jarry (24°).

Es que el "Príncipe" dio otro gol-
pazo en el prestigioso torneo ita-
liano al bajar al ocho del mundo, 
el griego Stefanos Tsitsipas, por lo 
que habrá dos nacionales en ronda 
de cuatro mejores del Foro Itálico. 
Algo nunca antes visto en una mis-
ma edición de un Masters 1.000 en 
la Era Open.

"Nico" derrotó en un partidazo 
dramático al heleno por parciales 
de 3-6, 7-5 y 6-4, tras dos horas 
y 30 minutos de un duelo donde 
comenzó mal, pero mejoró consi-
derablemente para remontar e, in-
cluso, recuperarse de un quiebre en 
el inicio del tercer set ante un rival 
que viene recuperando el nivel que 
lo llevó a ser 3 del mundo.

El partido comenzó con un gran 
nivel y varios tiros ganadores por 
parte de ambos jugadores. Pero 
tempranamente, en el cuarto game, 

el santiaguino comenzó a fallar y 
entregó por primera vez su servi-
cio y luego quedó rápidamente 4-1 
abajo, aunque el criollo se mandó 
el mejor punto del partido con una 
"Gran Willy" incluida. En tanto, en 
el sexto salvó cuatro bolas de break 
mientras que el nacido en Atenas 
no sufrió con sus turnos y selló el 
set sin problemas en el noveno 
juego con un ace.

En el inicio del segundo episo-
dio, la "Torre" subió su nivel y en el 
segundo game se generó sus dos 
primeras chances, pero no las pudo 
concretar, mientras que en el sép-
timo juego zafó de tres puntos de 
quiebre. Las acciones siguieron pa-
rejas y en el undécimo el pupilo de 
César Fábregas volvió a estar entre 
las cuerdas al salvar dos bolas de 
ruptura. Eso le dio una tremen-

Una buena noticia recibió Ri-
cardo Gareca, técnico de la Selec-
ción chilena, y los entrenadores de 
los otros combinados de cara a la 
Copa América de Estados Unidos, 

que se disputará desde el próximo 
20 de junio.

Es que la Conmebol realizó un 
importante cambio en la nómina 
final de cada selección y aumentó 

de 23 a 26 los jugadores de cada 
plantel.

Pero eso no es todo, porque ade-
más el organismo sudamericano 
extendió el plazo para entregar el 

Conmebol aumenta número de convocados 
para la Copa América 2024

listado definitivo, el cual vencía el 
próximo 12 de junio. Ahora la fecha 
límite será el 15 del mismo mes, so-
lamente cinco días antes del arran-
que del torneo continental.

De todos modos, el estratego 
de la Roja ya informó que lo más 
seguro es que entregue la nómina 
antes del plazo estipulado y hasta 
podría ser previo al amistoso ante 
Paraguay, programado para el 11 de 
junio en el Estadio Nacional. Eso sí, 
ahora con el nuevo plazo podría 
cambiar su decisión.

Consignar que hace unas sema-
nas Gareca entregó una prenó-
mina de 55 jugadores, por lo que 
deberá descartar 19 nombres.

La Selección chilena viajará a Es-
tados Unidos el sábado 15 de junio 
y hará su estreno en el torneo conti-
nental el viernes 21 ante Perú.

Con el triunfo del "Príncipe" 
habrá dos nacionales en 
ronda de cuatro mejores 
del Foro Itálico, ya que 
Alejandro Tabilo enfrentará a 
Alexander Zverev.

El organismo 
sudamericano, además, 
extendió el plazo para 
entregar el listado 
definitivo, el cual vencía 
el próximo 12 de junio, y 
ahora la fecha límite será 
el 15 del mismo mes.

Nicolás Jarry remonta ante 
Stefanos Tsitsipas y avanza a 
semifinales del Masters 1.000 
de Roma

Jueves 16 de mayo
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«Los del Muro» es el nombre es-
cogido para el espectáculo que pre-
sentarán, aunque por el momento 
se desconoce cuándo y dónde se-
rán.

Entre los nombres confirmados 
están el propio Beto Espinoza, 
además de Belén Mora, Francisco 
«Toto» Acuña, Julio Jung Duvau-

chelle, Scarlett Ahumada, Patricio 
Fuentes y Sandra Donoso, entre 
otros.

Sin embargo, algunos de los 
nombres que no estarían incluidos 
en estas presentaciones son los de 
Miguelito, Kurt Carrera, María José 
Quiroz y Gustavo Becerra.

Los seguidores del extinto pro-
grama de Mega, «Morandé con 
Compañía», tendrán una nueva 
posibilidad de ver sus rutinas de 
humor.

Pero contrario a lo que muchos 
podrían pensar, no se trata de un 
regreso triunfal a la televisión, 
sino que será otro el formato ele-
gido.

Y es que algunos de los actores 
que dieron vida a la sección «El 
Muro» decidieron comenzar a ha-
cer presentaciones en vivo con 
diversos sketch.

Así lo dio a conocer Beto Espi-
noza a través de su cuenta en Ins-

tagram, donde dijo que "porque 
ustedes lo pidieron... pronto", lo 
que generó entusiasmo en sus se-
guidores.

Y es que la demanda del público 
ha sido crucial para que los actores 
acordaran regresar a los escenarios 
para recrear sus rutinas humorísti-
cas, según dijo Espinoza.

consultara sobre quién sería el 
indicado para acompañar a Do-
ggenweiler sobre el escenario de 
la Quinta Vergara, entre José An-
tonio Neme, Rodrigo Sepúlveda 
o Rafael Araneda, a lo que Gar-
cía-Huidobro respondió tajante: 
“Ninguno”.

“Karen Doggenweiler sola. Ella 
se come a la Quinta Vergara sin 
la necesidad de tener ningún ac-
cesorio al lado, ninguno”, aseguró 
la Dama de Hierro, añadiendo que 
“me cae regio Neme, me cae regio 
Sepúlveda”, sin embargo bajo su 
mirada ambos “son gente de pren-
sa”.

“Karen Doggenweiler sola. Ese 
es mi llamado a Mega, que rom-
pan la tradición y pongan a una 
mujer animando sola, porque la 
Karen se la puede”, concluyó Fran-
cisca García-Huidobro su propues-
ta. 

Luego de que Mega y la pro-
ductora Bizarro se adjudicaran la 
concesión por los próximos cuatro 
años del Festival de la Canción de 
Viña del Mar, una de las cartas 
de la estación televisiva para la 

conducción es la animadora Ka-
ren Doggenweiler, donde la figura 
masculina aún es un misterio.

Quien tuvo palabra para refe-
rirse a esto fue la comunicadora 
Francisca García-Huidobro, quien 

en conversación con Julio César 
Rodríguez en una nueva edición 
del estelar de Chilevisión “Podemos 
Hablar” lanzó una innovadora 
propuesta.

Lo anterior luego de que JC le 

Francisca García-Huidobro lanza innovadora 
propuesta para conducción del Festival de 
Viña 2025: “Karen Doggenweiler sola”

Recordado espacio de «Morandé con Compañía» vuelve 
con varios de sus actores originales

Algunos de los 
protagonistas de «El Muro» 
volverán a realizar sus 
rutinas de humor, aunque no 
en la televisión, sino que con 
espectáculos en vivo.

La ex animadora de "Primer 
Plano" hizo un llamado a 
Mega “para que rompan 
la tradición y pongan a 
una mujer animando sola, 
porque la Karen se la 
puede”.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/recordado-espacio-de-morande-con-compania-vuelve-con-varios-de-sus
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Este jueves, la reconocida poeta 
nacional Carmen Berenguer fa-
lleció a sus 78 años, destacada por 
sus obras “A media asta”, “Huellas 
de siglo” y “Sayal de pieles”,

La artista se encontraba hos-
pitazalida en la Clínica de la Uni-
versidad Católica desde el pasado 
13 de mayo por complicaciones en 
su estado de salud, de acuerdo a lo 
informado por La Tercera. 

La escritora adquirió gran 
popularidad al ser parte del mo-
vimiento artístico y literario de 
resistencia hacia la dictadura 
militar. Además, 1997 la chilena re-
cibió el prestigioso Premio Guggen-
heim, para luego en 2008 recibir el 
Premio Iberoamericano de Poesía 
Pablo Neruda.

Una complicada jornada vi-
vió Gabriel «Coca» Mendoza en 
el reality de Canal 13, «¿Ganar o 
Servir?». Esto, luego que sus com-
pañeros lo nominaran a duelo de 
eliminación y acordaran que no lo 
querían más como capitán del equi-
po «Resistencia».

Tras ser nominado, el ex futbolis-
ta señaló que "el cuestionamiento 
hacia un capitán ha hecho que se 
pierda la unidad. Eso pasó factura 
y nos tiene votando no en bloque 
por una lucha de egos. Me siento 
absolutamente en riesgo hoy, por-
que el otro equipo debería votar 
por el más fuerte para debilitar al 
equipo".

Esto generó roces inmediatos en 
su equipo, pues el argentino Luis 
Mateucci respondió diciendo que 
"nominamos a Raimundo, que 
es uno de los más fuertes que te-
nemos, sólo porque es recién lle-
gado. Estamos matando al más 
fuerte de acá. Yo voy a nominar 
pensando en mí, porque llegamos 
solos y nos vamos solos".

Luego que Camila Recabarren le 
indicara a Mateucci que "yo no ten-
dría un capitán que sólo piensa en 
él", el argentino respondió diciendo 
que "vos, cuando «Coca» estaba 
compitiendo, dijiste que había 
que darle un descanso. Eso es in-

consecuencia".
Así fue como la mayoría de los 

miembros del equipo «Soberanos» 
votó por el ex jugador de Colo-Co-
lo, al igual que sus compañeros en 
«Resistencia», incluido Mateucci, 
quien le dijo que "te veo debilitado, 

perdido, y fue una muy mala es-
trategia votar a Rai".

Mendoza se fue contra el ex de 
Daniela Aránguiz comentándole 
que "desde un principio has queri-
do la capitanía y eso hace el quie-
bre del equipo. Pero no le tengo 

La dura jornada de Coca Mendoza en 
«¿Ganar o Servir?»: fue nominado, va a 
duelo de eliminación y le pidieron dejar la 
capitanía

miedo a nadie. Sólo digo que, si dejo 
de ser capitán, ojalá no seas tú".

Raimundo Cerda argumentó que 
"tenemos un equipo totalmente 
derrotado y siento que hay que 
cambiar de capitán”, ante lo que 
el ex seleccionado nacional sostu-
vo que "no estés tan seguro de tus 
capacidades porque te puedes sor-
prender".

Finalmente, el líder de «Sobe-
ranos», Pangal Andrade, expuso 
que "ya los tenemos totalmente 
destruidos, están separados com-
pletamente. Es ideal para nosotros 
que Mateucci sea capitán porque 
vamos directo a la final. Con esto se 
quedan sin equipo".

Gabriel Mendoza, de esta ma-
nera, se une a los nominados Boto-
ta, Mariela Sotomayor y Raimun-
do Cerda, quienes podrían dejar el 
espacio que se graba en Perú.

La escritora adquirió gran 
popularidad al ser parte 
del movimiento artístico 
y literario de resistencia 
hacia la dictadura militar.

El equipo «Resistencia» 
evidenció sus fracturas en 
la noche de nominación, 
donde el ex futbolista fue 
el blanco de las críticas, 
recibiendo votos tanto de 
sus pares como de sus 
rivales.

A los 78 años fallece destacada poeta nacional Carmen 
Berenguer
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